
АКИТ 
кликнула 
таблетки 
и алкоголь
Ассоциация просит 
ускорить принятие 
законов об их онлайн-
продажах

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) призвала Гос-
думу ускорить работу над зако-
нопроектами, легализующими 
онлайн-торговлю безрецептур-
ными лекарствами и алкоголем. 
Оба документа обсуждаются уже 
не первый год. Отсутствие пра-
вовой базы при существующем 
в интернете стабильном потреби-
тельском спросе будет способ-
ствовать росту нелегальных про-
даж, опасаются участники рынка.

АКИТ обратилась в комитет по 
экономической политике Госдумы 
с просьбой организовать обсужде-
ние законопроектов, разрешающих 
дистанционную торговлю безрецеп-
турными лекарствами и алкоголем. 
Разработанный Минздравом законо-
проект о продаже лекарств в интер-
нете был принят в первом чтении 
в декабре 2017 года, но уже почти 
год работа над ним не ведется, гово-
рится в письме ассоциации (копия 
есть у 

”
Ъ“). Несмотря на прямой за-

прет дистанционной продажи, в ин-
тернете на лекарства есть постоян-
ный спрос, отмечают в АКИТ. По ее 
данным, на онлайн-торговлю сейчас 
приходится до 5% (73 млрд руб.) роз-
ничного сегмента российского фар-
мрынка (1,5 трлн руб.).

Работа над законопроектом о ди-
станционной торговле лекарства-
ми была приостановлена из-за дру-
гих более важных задач, стоящих пе-
ред Госдумой, такое объяснение по-
лучила ассоциация, рассказал 

”
Ъ“ 

президент АКИТ Артем Соколов. По 
его мнению, одной из реальных при-
чин проволочек могло стать актив-
ное неприятие нововведения со сто-
роны аптечных сетей. Но их предста-
вители это отрицают. По словам ген-
директора «Риглы» Александра Фи-
липпова, основная задача аптечно-
го сообщества — не допустить, что-
бы доставкой препаратов занима-
лись обычные курьеры. «Только фар-
мацевт может дать рекомендации 
по применению лекарства в случае 
необходимости, а также обеспечить 
его доставку в надлежащем состоя-
нии»,— говорит он.
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Территориальный сбор
Почему на изменение границы с Чечней  
Ингушетия ответила многодневным митингом

Правительство Ингушетии продлило до 17 октября 
срок разрешения на митинг возле здания Националь-
ного телевидения республики в Магасе. Акция про-
тив договора об установлении границ между Чечней 
и Ингушетией круглосуточно продолжается с 4 октя-
бря. Территориальный вопрос разрушил стабильность 
в Ингушетии — еще месяц назад республика была спо-
койным регионом. Депутаты 9 сентября подавляющим 
большинством голосов утвердили на третий срок гла-
ву республики Юнус-Бека Евкурова, а  оппозиция не 
смогла провести большой митинг против этого. Про 
договор с соседней республикой большинство жите-
лей Ингушетии узнали накануне его принятия и вос-
приняли это как несправедливость по самому болез-
ненному для себя вопросу — земельному. Вышедшие 
на улицу люди вспомнили властям региона все — 
от «пронизывающей все коррупции» до собственной 
бедности. Руководство Ингушетии купировать ситуа-
цию не смогло, теперь обе стороны рассчитывают на 
федеральные власти.

«Это была последняя, но огромная капля»
9 сентября депутаты республиканского Народного собра-
ния Ингушетии подавляющим большинством голосов ут-
вердили Юнус-Бека Евкурова главой республики на третий 
срок. Оппозиция, главную роль в которой тогда играл совет 
тейпов ингушского народа, пыталась в конце августа про-
тестовать, требуя вернуть прямые выборы главы республи-
ки. На акцию 25 августа вышли не более 300 человек, о кото-
рых очевидцы говорили, что это родственники членов со-
вета тейпов. Спокойно работать на третьем сроке господи-
ну Евкурову было отпущено три недели. 26 сентября он нео-
жиданно для подавляющего большинства ингушей подпи-
сал договор об установлении административной границы 
с Чечней. По соглашению, как его поняли протестующие те-
перь жители, соседней республике уходил большой кусок 
территории Ингушетии в заповеднике возле реки Фортан-
га. В день подписания договора стихийные акции протеста 
прошли в райцентре Сунжа, ближайшем к Чечне, а с 4 ок-
тября манифестанты «оккупировали» центр Магаса. И речь 
идет уже не о 300 родственниках организаторов, а в пико-
вые моменты о десятках тысяч человек.

«Нельзя отказать Евкурову в достижениях. Тот красивый 
Магас, который вы видите сейчас, стал таким именно при 
нем. Земля — важный вопрос, я даже расплакалась, когда уз-
нала о соглашении. Но была лишь последняя, пусть и очень 

большая капля. И чаша недовольства переполнилась»,— 
объясняет журналист и одна из активистов протеста Изабел-
ла Евлоева. Она говорит, что в Ингушетии о готовящемся до-
говоре вообще узнали случайно: «У нас есть молодые ребя-
та, такие фанаты истории. Они поехали в заповедник за Фор-
тангой изучать остатки боевых башен. И увидели, как чечен-
цы с вооруженной охраной уже прокладывают там дорогу. 
Выложили свидетельства в соцсети. И народ тут же вышел — 
сначала в Сунже, а потом и в Магасе». В Магасе о земле край-

не эмоционально говорят все — от выступающих на митин-
ге до премьера Зялимхана Евлоева. «У нас же самая малень-
кая республика в стране (3,6 тыс. кв. км, меньше по площа-
ди только три города федерального значения.— 

”
Ъ“). А нас 

здесь 400 тыс. человек. Где нам жить, если у нас землю по ку-
скам растаскивают?» — говорят протестующие. Господин Ев-
лоев сказал 

”
Ъ“, что «не отдал ни пяди ингушской земли».
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Ледокол мощностью  
99 миллиардов
„Ъ“ узнал стоимость «Лидера»

Как стало известно ”Ъ“, предельная 
стоимость первого атомного ледоко-
ла «Лидер» без НДС и  дополнительных  
 расходов планируется в 98,6 млрд руб., 
которые должен выделить бюджет 
с 2020 года. Контракт на строительст-
во трех ледоколов планируется заклю-
чить с верфью «Звезда», в том числе на 
головное судно — до конца 2019 года, 
с тем чтобы начать его строительство 
в феврале 2020 года и сдать в 2027 году. 
«Роснефть» согласилась уже в 2019 году 
дать аванс 3,5 млрд руб. на нулевой этап 
создания конструкторской документа-
ции, а Минпромторг выделит 950 млн 
руб. на НИОКР по системе электродви-
жения ледокола.

В докладе главы «Росатома» Алексея Лиха-
чева в правительство от 3 октября говорится, 
что, по расчетам межведомственной рабочей 
группы под председательством вице-премье-
ра Юрия Борисова, атомный ледокол «Лидер» 
оценивается в 98,6 млрд руб. без НДС. Всего 
планируется построить три таких ледокола 
на верфи «Звезда» на Дальнем Востоке.

Контракт на первое судно должен быть 
подписан не позднее декабря 2019 года, 

закладка произойти не позднее февраля 
2020 года, а сдача — в 2027 году, строитель-
ство будет целиком осуществлено на сред-
ства бюджета, такая позиция, по данным 

”
Ъ“, была поддержана президентом РФ Вла-

димиром Путиным 11 сентября. Заклад-
ка следующих двух ледоколов планирует-
ся на 2023 год, источники их финансирова-
ния не определены.

Но даже для первого «Лидера» бюджет-
ное финансирование предполагается толь-
ко с 2020 года. Чтобы успеть с закладкой, 
«Роснефть» (ключевой участник консорци-
ума верфи «Звезда») даст аванс верфи на 
3,5 млрд руб. без НДС на нулевой этап рабо-
чей конструкторской документации ледо-
кола, об этом говорится в совместном пись-
ме вице-премьера Юрия Борисова и главы 
«Роснефти» Игоря Сечина от 6 сентября (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Аванс позднее будет возме-

щен верфи из бюджета.
Разработка документации включает за-

вершение создания реакторной установки 
«Ритм-400», в том числе разработку актив-
ной зоны.
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В деловой среде  
реформу заело
Улучшение условий для бизнеса  
не получается согласовать с ведомствами

Сегодня в Минэкономики будет рас-
смотрен план ведомства «Трансформа-
ция деловой среды». Улучшение дело-
вого климата — второе по значимости 
из «Основных направлений деятель-
ности правительства» после нацпроек-
тов. Из материалов ведомства, с кото-
рыми ознакомился ”Ъ“, ясно, что с этой 
работой уже возникли сложности. По-
сле увольнения из Белого дома Михаи-
ла Абызова — он курировал важнейшую 
для бизнеса реформу контроля и надзо-
ра — перечень невыполненных ее меро-
приятий вырос до 67 пунктов. В отноше-
нии же новых мер упрощения бизнеса 
у экспертной группы возникли разногла-
сия с ведомствами. Урегулировать их не 
удалось — они также выносятся на се-
годняшнюю подкомиссию по устойчиво-
му развитию экономики, самые серьез-
ные из них относятся к таможне.

Всего план Минэкономики «Трансформа-
ция делового климата» предусматривает ра-
боту по 13 направлениям. 

”
Ъ“ ознакомился 

с материалами министерства к сегодняшне-
му заседанию подкомиссии по устойчивому 

развитию экономики, где он будет рассмо-
трен,— только по пяти направлениям в пра-
вительстве нет разногласий: это экология, 
развитие человеческого капитала, развитие 
экспорта, а также доступ малого и среднего 
бизнеса к закупкам госкомпаний и финан-
совым ресурсам.

Раздел же плана, посвященный самому 
масштабному проекту по улучшению условий 
для бизнеса — реформе контроля и надзора, 
начатой прошлым правительством Дмитрия 
Медведева,— констатирует, что после уволь-
нения курировавшего проект министра по де-
лам «Открытого правительства» Михаила Абы-
зова отмена избыточных и устаревших требо-
ваний государства к бизнесу забуксовала. Фор-
мально вопросы упрощения и сокращения 
контроля и надзора перешли в ведение ново-
го главы аппарата правительства Константи-
на Чуйченко, однако Минэкономики фикси-
рует, что в перечне «нереализованных меро-
приятий программных документов и поруче-
ний президента и правительства» в рамках ре-
формы накопилось уже 67 пунктов.
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сегодняшнее 
число 1,45

триллиона рублей составили остатки федеральных бюджетных средств в финансовой сис-
теме РФ по состоянию на 1 сентября 2018 года — эта оценка приводится Минэкономики в обзоре «Картина 
экономики» за сентябрь по расчетам на основании данных ЦБ и Минфина. В число остатков Минэкономики 
включает объемы бюджетных кредитов (122 млрд руб.), средств в сделках репо (376 млрд руб.) и депозитов 
федерального бюджета в банках (950 млрд руб.). На 1 января размер депозитов — 860 млрд руб., до июня 2018 
года этот уровень не рос, в основном прирост общего показателя обеспечен сделками репо, а не временными 
вложениями бюджета в банках. Отметим, в масштабах финансовой системы РФ эти вложения очень невелики.

СЫРЬЕВЫЕ РЫНКИ

Рынок ужился  
с дорогой нефтью

Более слабый, чем ожидалось 
ранее, рост мировой экономики, 
торговые разногласия и высокие 
цены на нефть ограничат рост 
спроса на топливное сырье — 
до 1,3 млн баррелей в сутки (б/с) 
в 2018-м и 1,4 млн б/с в 2019 году. 
В обоих случаях это на 110 тыс. 
б/с меньше, чем ожидалось в сен-
тябре, констатирует новый доклад 
Международного энергетического 
агентства (МЭА). Тем не менее 
и спрос, и добыча нефти находятся 
на рекордных уровнях и их пик пока 
не виден, констатируют в агент-
стве. «На рынке вновь начался 
период дорогой энергии — и это 
несет в себе угрозу для мировой 
экономики»,— говорится в докладе. 
Также авторы указывают на то, что 
рекордно низкая доля свободных 
мощностей для увеличения поста-
вок (2%) тоже окажет поддержку 
ценам на нефть.

Добыча нефти в сентябре 
почти не изменилась, оставшись 
на уровне около 100 млн б/с (это на 
2,6 млн б/с больше, чем год назад). 
Страны ОПЕК нарастили поставки 
на 100 тыс. б/с, до максимума 
за последний год — 32,78 млн б/с, 

а государства, не входящие в кар-
тель, сократили добычу на 140 тыс. 
б/с. С мая, когда в Вашингтоне 
объявили о намерении вновь ввести 
санкции против Ирана, поставки 
ОПЕК суммарно увеличились на 
735 тыс. б/с — основной прирост 
обеспечили страны Персидского за-
лива (в частности, Саудовская Ара-
вия увеличила добычу на 500 тыс. 
б/с), а также Нигерия и Ливия, 
что позволило заместить падение 
поставок из Венесуэлы и Ирана. 
Без этих стран, но с другими участ-
никами сделки ОПЕК+ прирост 
составил 1,6 млн б/с, в том числе 
Россия добавила 400 тыс. б/с. 
Для сравнения, в США за тот же 
период прирост составил 390 тыс. 
б/с. Всего добыча вне ОПЕК может 
вырасти в этом году на 2,2 млн б/с, 
в следующем — на 1,8 млн б/с, 
ожидают в агентстве.

«Пока объем предложения на 
рынке нефти выглядит адекватным, 
однако учитывая, что экспорт 
Ирана, вероятно, снизится суще-
ственно сильнее, чем на текущие 
800 тыс. б/с, может оказаться 
необходимым более существенный 
прирост поставок»,— отмечают 
в МЭА, указывая, что после сланце-
вой революции в США и увеличе-
ния поставок из Бразилии и Канады 
в будущем Иран, Ирак, Ливия, 
Нигерия и Венесуэла могут стать 
существенным источником роста 
добычи, спрос же будет поддержан 
увеличением объемов нефтепере-
работки — главным образом из-за 
большего потребления пластика 
в развивающихся странах.

Татьяна Едовина

ДОБЫЧА НЕФТИ КРУПНЕЙШИМИ 
ПОСТАВЩИКАМИ (МЛН Б/С.) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Россия
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Саудовская Аравия США*

*С учетом конденсатов.

Прогноз

Статистика Банка России не фиксиру
ет усиленного оттока валютных депози
тов из банков в сентябре 2018 года, хотя 
весь прошлый месяц его активно обсужда
ли СМИ и аналитики. Напротив, компании 
вернули на валютные вклады фактически 
все, что забрали в августе, а граждане сня
ли с них заметно меньше суммы, которую 
объявляли в качестве оттока валютных де
позитов домохозяйств в одном Сбербан
ке. Рублевые же вклады граждан в сентя
бре таяли втрое быстрее, чем в августе. 
Причина — не только в росте недоверия 
к банкам и реализации отложенного спро
са, но и в компенсации населением пада
ющих доходов.

По данным доклада ЦБ о динамике разви-
тия банковского сектора, в сентябре 2018 го-
да отток валютных вкладов граждан после ав-
густовского всплеска в $1,1 млрд замедлил-
ся до $0,6 млрд, а объем таких депозитов на 
начало октября составил $86,5 млрд. Таким 
образом, данные регулятора не подтвержда-
ют усиления оттока валютных сбережений 
домохозяйств в сентябре из-за угрозы введе-
ния санкций против госбанков, которое 5 ок-
тября в своем отчете фиксировало междуна-
родное рейтинговое агентство Fitch. Более то-
го, общий отток валютных вкладов граждан 
из банковской системы в сентябре оказался 
меньше, чем $0,9 млрд, о которых действи-
тельно сообщали в Сбербанке, что может сви-
детельствовать о росте недоверия граждан к 
госбанкам и вероятном перетоке части вкла-
дов в коммерческие банки, хотя в ВТБ заявля-
ли, что не заметили сокращения валютных 
вкладов физлиц в прошлом месяце. Компа-
нии же в сентябре вернули на валютные де-
позиты в банках $2,5 млрд, фактически ком-
пенсировав августовский отток в $2,6 млрд. 
Если учесть, что в годовом выражении валют-
ные вклады населения в банках, выражен-
ные в долларах, снижаются устойчиво с сен-
тября 2017 года, а компаний — после четы-
рехмесячного перерыва с января 2018 года, 

то всплеск их оттока в августе—сентябре вы-
глядит незначительным. Так, валютные вкла-
ды граждан в первом квартале 2018 года сни-
зились на $0,7 млрд, во втором квартале — на 
$4,7 млрд, а в третьем — на $0,9 млрд. 

Рублевые же депозиты и счета компаний 
в банках продолжают расти — за сентябрь на 
1,6%, до 26 трлн руб. При этом средства органи-
заций на расчетных счетах выросли за месяц 
на 3,1%, до 9,4 трлн руб. «Возобновление с 2017 
года роста срочных депозитов российских 
корпораций в банковском секторе свидетель-
ствует об отсутствии достаточного числа при-
влекательных инвестпроектов, куда эти сред-
ства могли бы быть вложены. А стагнация те-

кущих счетов, являясь одним из индикаторов 
деловой активности, отражает неустойчивую 
динамику экономики в целом»,— убежден Ми-
хаил Хромов из ИЭП им. Егора Гайдара.

Отток же рублевых депозитов граждан, на-
против, усилился с 88 млрд руб. в августе до 
178 млрд руб. в сентябре 2018 года, что оказа-
лось годовым максимумом, не считая празд-
ничного января. Это объясняется не только 
увеличением недоверия к банковской систе-
ме, но и реализацией отложенного спроса до-
мохозяйств, простимулированного девальва-
цией рубля, а также компенсацией доходов, 
которые снова стали снижаться. Сергей Пухов 
из Центра развития ВШЭ отмечает, что в сен-
тябре и октябре фиксировался всплеск спроса 
на элитную недвижимость и автомобили. «До-
мохозяйства замедляют наращивание своих 
сбережений параллельно с активизацией ро-

ста кредитной задолженности перед банками 
для поддержания приемлемого уровня потре-
бления в условиях стагнации реальных дохо-
дов»,— соглашается господин Хромов.

Между тем в прошедший вторник, 9 октя-
бря, зампред ЦБ Василий Поздышев заявил: 
«Тенденция к снижению вкладов, которую вы 
заметили в августе—сентябре, на наш взгляд, 
является краткосрочной. Во многом это было 
связано с двумя факторами: тарифная поли-
тика крупных банков, которые привлекали 
вклады по достаточно низким ставкам, и, ска-
жем так, медийный эффект обсуждения валют-
ного курса. В ближайший квартал мы ожидаем 
прироста вкладов населения в банках». Дейст-
вительно, если санкции против российских 
банков введены не будут, граждане, вероятнее 
всего, вернут свои вклады в банки.

Алексей Шаповалов

Бес паники
Валютные депозиты еще полежат в российских банках
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Сессия Международного валют
ного фонда (МВФ) и Всемирно
го банка (ВБ) в Индонезии утвер  
дила Bali Fintech Agenda (BFA) — 
среднесрочный план поворо
та мировых финансовых  властей 
к рынку финтеха. Консенсус в этой 
сфере вынужден. МВФ  полагает, 
что риски, создаваемые новы
ми финансовыми технологиями, 
можно контролировать, а соци
альный вклад  финтеха в мировые 
проблемы потенциально велик. 
Ожидается, что взлет этих тех
нологий обеспечит доступ к фи
нуслугам жителям бедных и раз
вивающихся стран и поможет 
борьбе с неравенством.

На ежегодной сессии МВФ и ВБ 
в Нуса-Дуа (Бали, Индонезия) 13 ок-
тября IFMC, управляющая структу-
ра МВФ, утвердила план действий 
стран—участниц фонда в сфере фин-
теха, новых финансовых техноло-
гий — BFA. 12 пунктов плана в сен-
тябре утверждены фондом, крупных 
изменений сессия МВФ и ВБ, прини-

мавшего самое активное участие в 
его разработке, не принесла. В спе-
циальных заявлениях к заседанию 
IFMC BFA поддержали министр фи-
нансов Германии Олаф Шольц, гла-
ва Народного банка Китая И Ган, ми-
нистр экономики и финансов Ита-
лии Джованни Триа, глава Минфина 
Великобритании Филип Хэммонд и 
председатель ECOFIN Хартвиг Логер 
— хотя официально ЕС (как, впро-
чем, и США) об этом плане не заяв-
лял. Между тем речь идет о систем-
ном изменении: участники МВФ взя-
ли на себя хотя и предварительные и 
декларативные, но обязательства ко-
ординировать усилия в отношении 
финтех-рынка и разрабатывать еди-
ные рамки его регулирования.

Еще в 2017 году о возможности 
единого подхода речи не шло, как и 
о едином определении «новых фи-
нансовых технологий», а о рынке 
финтеха национальные регулято-
ры (во многом в силу пугающего ро-
ста популярности криптовалют и их 
волатильности в 2017 году) говори-

ли скорее как об угрозе. С появлени-
ем в основном в серой зоне финрын-
ков новых технологий, плохо подда-
ющихся правовым определениям и 
во многом построенных на возмож-
ности ухода от сверхжестких регуля-
торных рамок, финтех был де-факто 
отложенной частью повестки миро-
вых регуляторов. Принятие BFA оз-
начает признание за этим явлением 
невозможности его игнорировать.

Декларация BFA состоит из 12 
пунктов. Уже в первом очевидна 
формула компромисса: на достаточ-
но осторожную позицию МВФ в под-
ходах к финтеху явно повлияла по-
зиция ВБ, который видит социаль-
но-экономические перспективы 
этих технологий. В ВБ считают, что 
финтех повысит в некрупных госу-
дарствах и беднейших странах сте-
пень проникновения финансовых 
услуг, увеличит глубину мировых 
финансовых рынков и возможности 
трансграничных платежей — и в це-
лом уровни финансовой инклюзии 
в мире. «Сейчас в мире около 1,7 мл-

рд взрослых людей не имеют досту-
па к финуслугам»,— подчеркнула 
управляющий директор МВФ Крис-
тин Лагард, дав понять, что финтех 
способен решать эту проблему. От-
метим, ВБ неоднократно показы-
вал, что уже первые разработки в 
этой сфере (мобильные платежи в 
Африке и сети платежных автома-
тов на Ближнем Востоке и на Фи-
липпинах в 2010-х) действительно 
решают проблемы инклюзии быст-
рее традиционной финансовой си-
стемы — хотя и, вопреки ожидани-
ям авторов работ ВБ, никак не влия-
ют на уровни неравенства.

В других пунктах IFMC достаточ-
но осторожно перечисляет в том чи-
сле сохраняющиеся риски исполь-
зования новых инструментов тер-
рористическими структурами и для 
отмывания (AML/CFT), а также рас-
тущие риски дестабилизации этого 
сектора киберпреступностью. Не без 
опаски IFMC отмечает возможность 
«более глубокого понимания эво-
люции мировой финансовой систе-

мы», которую даст совместная работа 
над BFA, выражая, впрочем, надежду 
на то, что эти усилия позволят и раз-
вить международную кооперацию в 
надзоре за мировыми финансами.

В 2018–2020 годах BFA мало к че-
му обязывает подписавших план 
членов IMFC: по существу, это раз-
решение МВФ и ВБ плотнее зани-
маться этой темой и формулиро-
вать рекомендации в сфере регули-
рования рынка финтеха странам 
и их объединениям. При этом во 
многом компромисс по BFA достиг-
нут за счет скорейшего, чем ожида-
лось, внедрения цифровых техноло-
гий в работу регуляторов. Так, про-
блему AML/CFT, согласно коммю-
нике IMFC, в перспективе также по-
зволят решить технологические раз-
работки (Regtech и Suptech). В свою 
очередь, в заявлении представите-
лей ЕС впервые обозначен ускорен-
ный переход союза на систему «элек-
тронной уплаты налогов»: это прои-
зойдет уже к 2020 году.

Дмитрий Бутрин

Финтех признан общественно небесполезным
Члены МВФ нехотя согласились совместно поддерживать его развитие

Из перечня прямо следует, что большей ча-
сти правительства, включая Минтруд, Мин-
транс, Минфин, Минздрав, ФНС, Минпром-
торг, само Минэкономики, Минстрой, МЧС, 
Роспотребнадзор и др., не дается не только ра-
бота над отменой избыточных и устаревших 
требований к бизнесу, но и построение новой 
системы. При этом вопросы административ-
ного усиления реформы контрольно-надзор-
ной деятельности в плане не обсуждаются.

В части же новых идей Белого дома о дело-
вом климате наиболее серьезные разногла-

сия вызвало таможенное регулирование. Этот 
блок предусматривает сокращение практиче-
ски вдвое сроков и стоимости таможенных 
процедур — в частности, за счет перехода на 
электронный документооборот, возможности 
подачи, регистрации и выпуска таможенных 
деклараций на товары в любой центр элек-
тронного декларирования независимо от ме-
стонахождения товаров. Несогласие ФТС выз-
вала, в частности, идея ограничить полномо-
чия таможенных органов по контролю соблю-
дения техрегламентов (закрепив контроль за 
наличием маркировки, а не идентификации 
товаров с документами соответствия) — ве-

домство настаивает на исключении этого ме-
роприятия из плана. Не смогли ведомства до-
говориться с экспертной группой и по поводу 
поэтапного внедрения сквозного контроля за 
импортируемыми товарами и одновременно 
системы комплексного таможенного-налого-
вого контроля с переносом уплаты НДС уже 
после выпуска в рамках налоговой отчетно-
сти. Идея встретила недопонимание не только 
таможенной службы, но и Минфина. Там ука-
зывают на риски неуплаты таможенных плате-
жей — после выпуска в свободное обращение 
взыскание косвенных налогов за счет задержа-
ния и реализации товаров становится невоз-

можным. Экспертная группа в ответ предлага-
ет провести эксперимент, чтобы такие риски 
оценить. Еще одним из лидеров по количест-
ву неурегулированных положений стало упро-
щение регистрации юрлиц (предусматривает 
разработку сервиса ФНС по использованию 
типового устава и автоматизацию актуализа-
ции информации в ЕГРЮЛ).

О результатах заседания, на котором сегод-
ня и будут рассматриваться спорные вопро-
сы, Минэкономики обещало сообщить сегод-
ня вечером. 

”
Ъ“ будет следить за развитием 

событий.
Олег Сапожков, Евгения Крючкова
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В федеральных теленовостях де-
ятельность президента Влади-
мира Путина освещают не менее 
активно, как и до объявления о 
предстоящей пенсионной рефор-
ме. Как следует из данных систе-
мы «Медиалогия», в апреле этого 
года глава государства упоминал-
ся в среднем 282 раза в неделю, 
в сентябре — 385. При этом его 
рейтинг за эти же шесть месяцев 
упал. Политолог Андрей Захаров 
объясняет изменения тем, что на 
социальные факторы наложилась 
«психологическая усталость» гра-
ждан. Социолог ВЦИОМа Михаил 
Мамонов подчеркивает, что зави-
симости между «количественным 
упоминанием на телевидении и 
рейтингом» политика нет.

После президентских выборов и 
до объявления пенсионной реформы 
— в апреле 2018 года — Владимир Пу-
тин упоминался в эфире новостных 
программ на федеральных телекана-
лах («Первый канал», НТВ, «Россия 1», 
РЕН ТВ, «ТВ Центр») в среднем 282 ра-
за в неделю. Это следует из данных си-
стемы «Медиалогия», предоставлен-
ных компанией 

”
Ъ“. Большинство по-

водов связано с официальными меро-
приятиями. В мае, когда Владимир 
Путин объявил новый состав прави-
тельства (18 мая) и принимал участие 
в Петербургском экономическом фо-
руме (24–26 мая), его упоминали ча-
ще — в среднем 365 раз в неделю.

На фоне пенсионной реформы 
(проект был внесен в Госдуму Белым 
домом 16 июня) рейтинг представи-
телей власти, в том числе президента, 
снизился. По данным фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ), о готовно-
сти голосовать за Владимира Путина 
в сентябре говорили 47% респонден-
тов, в то время как в мае поддержать 
его были готовы 64% опрошенных. 
По данным ВЦИОМа, в сентябре рабо-
ту президента одобряли 63,7% (в мае 
— 80%). Руководитель исследователь-
ских проектов ВЦИОМа Михаил Ма-
монов считает, что «нельзя выстроить 
зависимость между количественным 
упоминанием на телевидении и рей-
тингом»: «В некоторые дни мы фикси-
руем повышение рейтинга в связи с 
короткими заявлениями Путина, на-
пример о губернаторских отставках». 
Пики присутствия президента в по-
вестке теленовостей пришлись на ле-
то. На одной из недель (с 4 по 10 ию-
ня) о нем говорили 714 раз. В эти дни 
господин Путин успел провести «пря-
мую линию» и посетить Китай. 740 
упоминаний зафиксированы с 16 по 
22 июля, когда президент встречался 

с американским коллегой Дональдом 
Трампом и впервые прокомментиро-
вал повышение пенсионного возра-
ста, отметив, что ему не нравится «ни-
какой» из вариантов реформы. В сен-
тябре, когда предложения правитель-
ства по пенсионной реформе рассма-
тривались в Госдуме, президента упо-
минали в среднем 385 раз в неделю.

«Эффективность пропаганды сей-
час гасится психологической устало-
стью, накопившейся за годы путин-
ского пребывания у власти»,— пола-
гает доцент РГГУ политолог Андрей 
Захаров. «Человеку, живущему в об-
ществе потребления, одной из осо-
бенностей которого является разно-
образие доступных ему продуктов, 
товаров и услуг, с определенного мо-
мента все труднее понимать, почему 
в политико-управленческой сфере 
ему уже десятилетиями предлагает-
ся одно и то же. Дело не в персонали-
ях, а в принципе»,— поясняет он. По 
словам Андрея Захарова, «могущест-
во официальных СМИ не беспредель-
но». Отсюда, отмечает он, и «развора-
чивающаяся на наших глазах вели-
кая кадровая революция, жертвой ко-
торой уже пали многие и многие гу-
бернаторы»: «Впрочем, граждане по-
нимают, что и у этих кадровых замен 
тоже есть предел, но телевизор уже не 
в силах утишить их печаль». Ведущий 
аналитик ФОМ Григорий Кертман по-
лагает, что «нынешний рейтинг пре-
зидента показывает новую полити-
ческую реальность, и повлиять на это 
федеральные каналы не могут».

Исследование экспертов Комите-
та гражданских инициатив, обнаро-
дованное на прошлой неделе, показа-
ло, что в массовом сознании уже про-
изошли «фундаментальные измене-
ния». Исследователи по итогам про-
ведения фокус-групп зафиксировали 
у людей «высокую готовность к пере-
менам», признаки «вытеснения над-
ежды на сильную власть запросом на 
справедливость», а также «ослабление 
надежды на помощь государства».

«Если бы на телевидении коли-
чество упоминаний Путина снизи-
лось, то его рейтинг упал бы не до 
67% (уровень одобрения по данным 

”
Левада-центр“.— 

”
Ъ“), а куда значи-

тельнее»,— полагает социолог «Лева-
да-центра» Денис Волков. По его сло-
вам, только федеральное ТВ, работа-
ющее «без намека на альтернативное 
мнение, помогло сохранить рейтинг 
президента даже в протестном 2011 
году, когда отношение населения бы-
ло еще негативнее, чем сейчас».

Наталья Корченкова,  
Лада Шамардина

Главный  
остается в кадре
Почему на рейтинг президента не влияет 
его присутствие в теленовостях

Полпред президента в Приволж-
ском федеральном округе (ПФО) 
Игорь Комаров представил баш-
кирским чиновникам и депутатам 
Радия Хабирова, которого прези-
дент назначил врио главы Баш-
кирии. В тот же день господин Ха-
биров наградил орденом своего 
предшественника Рустэма Хами-
това. Бывший глава республики, 
по утверждению источников ”Ъ“, 
войдет в совет директоров «Баш-
нефти» и, возможно, возглавит 
его. Кроме того, Радий Хабиров 
встретился с первым президен-
том Башкирии Муртазой Рахимо-
вым, администрацию которого 
он возглавлял на протяжении пя-
ти лет, пока между ними не прои-
зошел конфликт.

Помимо депутатов парламента 
Башкирии на представление Радия 
Хабирова в здании Госсобрания Баш-
кирии утром 13 октября собрались 
сотрудники администрации Уфы, де-
путаты Госдумы и сенаторы от Баш-
кирии. Полпред президента Игорь 
Комаров назвал господина Хабиро-
ва политиком, который «прекрасно 
разбирается в специфике обществен-
но-политической жизни республи-
ки». Господин Хабиров, обращаясь 
ко всем присутствующим, заявил: 

«Всю свою энергию, опыт, знание я 
направлю на дальнейшее развитие 
республики, для улучшения жизни 
наших жителей. Именно этого я бу-
ду просить и требовать в полной ме-
ре от каждого из вас». Господин Хаби-
ров поблагодарил Рустэма Хамитова 
за «восемь лет плодотворной работы 
на посту главы республики» и награ-
дил его орденом «За заслуги перед Ре-
спубликой Башкортостан». Этот указ, 
отметил он, был одним из первых до-
кументов, подписанных после на-
значения врио главы.

Рустэм Хамитов подвел итоги сво-
ей работы: «Что бы ни говорили, я мо-
гу честно и открыто сказать, что нами 
сделано много, республика измени-
лась, она стала другой — более сво-
бодной». Рустэм Хамитов сообщил, 
что будет «стараться помогать ново-
му главе» и не станет «заниматься по-
литикой и общественной деятель-
ностью». По его словам, он займется 
«производством, научной и исследо-

вательской деятельностью». Источни-
ки 

”
Ъ“ сообщили, что господин Хами-

тов займет пост председателя совета 
директоров «Башнефти». «Его долж-
ны избрать в ближайшее время, бу-
дет одним из двух представителей ре-
спублики»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Радий Хабиров отметил, что Баш-
кирия «всегда отличалась тем, что 
здесь была сильная система управле-
ния» и «многие кадры из республики 
работают на уровне федеральных ор-
ганов госвласти». «Разумеется, могут 
быть определенные изменения, но 
будем работать с той командой, кото-
рая работает»,— заявил врио главы. 
Комментируя ситуацию с известня-
ковой горой Тратау, на промышлен-
ной разработке которой настаивает 

Башкирская содовая компания, го-
сподин Хабиров сказал, что «самым 
разумным будет взять тайм-аут». «Не-
обходимо понять, что действительно 
происходит в реализации проектов 
БСК. Я прекрасно понимаю значение 
этой горы, поэтому буду разбираться 
в этой ситуации»,— заявил он.

В тот же день Радий Хабиров встре-
тился с экс-президентом Башкирии 
Муртазой Рахимовым, главой адми-
нистрации которого он был в 2003–
2008 годах. Врио главы «выразил уве-
ренность в том, что Муртаза Рахимов 
задействует свой уникальный опыт 
для консолидации общественности», 
сообщило ИА «Башинформ». Порта-
лу «Проуфу» Муртаза Рахимов расска-
зал, что «встреча была очень теплой»: 
«Мне, пожилому человеку, приятно 
получить такое внимание от молодого 
главы. Вчера созванивались, сегодня 
уже на встречу пригласил. Правиль-
ные устои и воспитание у парня». Ра-
нее господин Рахимов признался, что 
его конфликт с Радием Хабировым, в 
результате которого господин Хаби-
ров в 2008 году покинул Башкирию, 
«давно исчерпан», пояснив, что «слож-
ности в отношениях» были «иниции-
рованы третьими лицами из состава 
тогдашнего правительства».

Выборы главы Башкирии прой-
дут в сентябре 2019 года. Политолог 
Аббас Галлямов полагает, что врио 
главы «выиграет без проблем»: «Для 
этого у него есть все: он местный, но 
при этом имеет богатый опыт рабо-
ты в Москве. Освоил все три уровня 
управления: муниципальный, ре-
гиональный, федеральный (рабо-
тал замначальника управления вну-
тренней политики президента.— 

”
Ъ“)». Политолог отметил, что «мас-

совый избиратель с Радием Хабиро-
вым незнаком, а значит, тот спосо-
бен удовлетворить запрос на обнов-
ление». При этом местные элиты, на-
оборот, знают врио очень хорошо, 
а значит, скорее всего, никаких не-
нужных конфликтов не будет, счита-
ет господин Галлямов. «Карт-бланш 
на кадровую революцию у Хабирова, 
безусловно, есть, поэтому, даже если 
он начнет массовую замену чинов-
ников, общественное мнение его не 
осудит»,— заключил он.

Булат Баширов, Уфа

«Правильные устои  
и воспитание у парня»
Муртаза Рахимов похвалил Радия Хабирова, с которым у него был конфликт

Вчера с космодрома Байконур 
в самарский ракетно-космиче-
ский центр (РКЦ) «Прогресс» бы-
ли доставлены обломки ракеты 
«Союз-ФГ», неполадки в которой 
не позволили 11 октября вывести 
на орбиту пилотируемый корабль 
«Союз МС-10». Интерес для чле-
нов комиссии, расследующей 
инцидент, представляют фраг-
менты бокового блока первой 
и оставшиеся части второй сту-
пени. Их изучение должно помочь 
в определении точной версии ава-
рии. По сведениям ”Ъ“, гендирек-
тор «Роскосмоса» Дмитрий Рого-
зин заслушает предварительный 
доклад по ситуации уже в среду, 
когда приедет в «Прогресс».

О возможной причине аварии «Со-
юза-ФГ» журналистам в пятницу рас-
сказал исполнительный директор 
«Роскосмоса» Сергей Крикалев. «Про-
изошло столкновение одного из бо-
ковых элементов, который являет-
ся частью первой ступени: при раз-
делении первой и второй ступеней 
произошло соприкосновение»,— за-
явил он. И добавил, что «соприкосно-
вение» могло произойти из-за «неш-
татной работы системы разделения» 
(об этом 

”
Ъ“ сообщал 12 октября). По 

информации 
”
Ъ“, эту гипотезу выд-

винул гендиректор РКЦ «Прогресс» 
(изготовитель ракеты) Дмитрий Ба-
ранов, дававший пояснения главе 
госкорпорации Дмитрию Рогозину 
при просмотре видео, полученного 
специалистами с камер Go-Pro (были 
установлены на носитель). Подтвер-
ждать ее будут члены специальной 
комиссии во главе с заместителем ге-
нерального директора Центрального 
научно-исследовательского институ-
та машиностроения Олегом Скоробо-
гатовым, опираясь также на данные 
телеметрии и обломков ракет, кото-
рые вчера были доставлены с космо-
дрома Байконур в Самару. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, сотрудники РКЦ для соблю-

дения независимости расследования 
в состав комиссии не вошли.

Напомним, 11 октября «Союз-ФГ» 
не смог вывести на орбиту пилотиру-
емый корабль «Союз МС-10» с космо-
навтом «Роскосмоса» Алексеем Овчи-
ниным и астронавтом NASA Ником 
Хейгом. Ракета штатно ушла со старта, 
но спустя несколько минут произош-
ла нештатная ситуация. Как рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, причастные к рас-

следованию, на видеоматериалах от-
четливо видно, что три боковых бло-
ка первой ступени (оснащены двига-
телями РД-107А; разработчик — НПО 
«Энергомаш», производитель ПАО 
«Кузнецов») штатно отделились. Чет-
вертый, в свою очередь, отцепился 
только от нижнего крепления, в то 
время верхняя часть блока осталась в 
сцепке со второй ступенью.

Через несколько секунд направ-
ляемая работающим двигателем 
«боковушка» буквально вонзилась 
во вторую ступень, спровоцировав 
сильный взрыв. Остатки ракеты — 
третья ступень и пилотируемый ко-
рабль с космонавтами — начали бес-
контрольно вращаться. Избежать 
трагедии помогла аварийная систе-
ма спасения, благодаря которой спу-
скаемый аппарат отделился от раке-
ты, начал баллистический спуск по 
аварийной программе и приземлил-
ся примерно в 25 км к востоку от ка-
захстанского города Джезказган. Как 
признался один из топ-менеджеров, 
присутствовавших на пуске, «при-
мерно 20 минут никто не знал, жив 
экипаж или нет; раскрывшийся па-
рашют абсолютно не показателен». 
Выдохнуть все смогли, только когда 
космонавт Овчинин вышел на связь 
с господином Рогозиным (является 
председателем госкомиссии) и опе-
ративными службами. Они сразу 
же вылетели на место из аэропорта 
Крайний: сэкономить время позво-
лило старое правило, согласно кото-
рому во время пилотируемого пуска 
поисково-спасательные отряды на 
Байконуре приводятся в полную го-
товность, а вертолеты стоят на пло-
щадках в заведенном состоянии.

Теперь комиссии предстоит в ко-
роткие сроки установить причину, 
по которой произошло столкнове-
ние одного из боковых блоков со 
второй ступенью. Версий две: ли-
бо отказ пирозамка, либо механи-
ческое повреждение его крепле-
ния, допущенное или при сборке 
ракеты на космодроме, или на эта-
пе производства в РКЦ. С учетом то-
го что этот «Союз-ФГ» был собран в 
апреле 2016 года, то определенные 
вопросы, по данным 

”
Ъ“, будут на-

правлены к первому заместителю 
«Прогресса» Равилю Ахметову, отве-
чавшему тогда за качество продук-
ции. По сведениям ТАСС, вопросы 
будут адресованы и к тем, кто отве-
чал в 2016 году за качество продук-
ции в самой госкорпорации. А 17 
октября, по информации 

”
Ъ“, в Са-

мару прибудет и сам Дмитрий Рого-
зин, который заслушает промежу-
точный доклад комиссии.

Отраслевые источники 
”
Ъ“ при-

знают, что инцидент с «Союзом-ФГ» 
наложит свой отпечаток на пуско-
вую программу: данный носитель 
должен стартовать с космическим 
грузовиком «Прогресс МС-10» к МКС 
уже 31 октября, однако его пуск по 
понятным причинам перенесли на 
декабрь. По сведениям 

”
Ъ“, на вто-

рую половину ноября будет сме-
щен и запуск спутника радиотехни-
ческой разведки 14Ф145 «Лотос-С1», 
который планировалось отправить 
на орбиту с космодрома Плесецк (Ар-
хангельская область) 19 октября: де-
ло в том, что у носителя «Союз-2.1б» 
и «Союза-ФГ» конструктивно одина-
ковы и первые, и вторые ступени. А 
запуск европейского метеорологи-
ческого аппарата METOP-C с помо-
щью ракеты «Союз-СТ-Б» с космодро-
ма Куру (Французская Гвиана) может 
состояться, как и планировалось, 7 
ноября. Но для этого комиссии надо 
убедиться в том, что дефект, привед-
ший к аварии «Союза-ФГ», носил еди-
ничный характер.

Иван Сафронов

Аварию «Союза» соберут по частицам
Специалисты приступили к предметному изучению  
причин неудачного пуска

Первым решением  
Радия Хабирова (на фото) 
на посту врио главы  
стало награждение  
экс-главы Башкирии  
Рустэма Хамитова



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 октября 2018 №188/П   l   Коммерсантъ

специальный репортаж

Почти сразу появились претензии и 
лично к Юнус-Беку Евкурову. «Нам 
ведь никто ничего не объяснял, да 
даже просто не говорил с нами. При-
влеките ученых, историков, старей-
шин, общественность. Посоветуй-
тесь с народом и уже тогда прини-
майте какие-то решения. Этого сде-
лано не было»,— говорит активист 
Магомед Муцольгов. Не только про-
тестующие, но и многие местные 
чиновники полагают, что «если бы с 
людьми работали заранее, то взры-
ва удалось бы избежать».

Теперь помимо передачи зем-
ли Юнус-Беку Евкурову и его под-
чиненным вспомнили все. От яко-
бы имевшего место «воровства мил-
лиардов» на так и не завершенном 
строительстве мечети в Магасе, «на 
которую скидывались всей респу-
бликой», до «подминания под се-
бя» местного бизнеса. «Евкуров-
ские приходили к нам и спраши-
вали, какая у нас прибыль от одно-
го крупного госконтракта. Очевид-
но, зачем они это делали? Теперь да-
же если предложат какую-то строй-
ку, мы не пойдем, могут просто под-
ставить под тюрьму»,— утвержда-
ет предприниматель, участник ми-
тинга. Коррупционная тема посто-
янно звучит на митинге, но она ни-
как не отражена в лозунгах. «Мы 
же видим, как руководство страны 
реагирует на обвинения в корруп-
ции. Мы тоже прекрасно понимаем, 
что воруют везде и в огромных мас-
штабах. Но у нас есть главная цель 
— вернуть землю, а эта тема может 
все усложнить»,— рассуждает один 
из членов оргкомитета митинга. Но 
слова о необходимости расследо-
вать якобы имеющие место злоупо-
требления слышны все сильнее. Вы-
ступавший на митинге 13 октября 
член оргкомитета Ахмед Барахоев 
заявил со ссылкой на начальника 
ГУ МВД РФ по СКФО Сергея Бачури-
на, что тот попросил главу МВД Вла-
димира Колокольцева направить в 
регион «следственную группу» для 
расследования коррупционных 
преступлений. В МВД эту информа-
цию не комментировали. Собесед-
ники в правительстве республики 
тоже публично на эту тему не гово-
рят. «На встрече с полпредом прези-
дента лидеры протеста говорили: 
у нас тут коррупция. Их спрашива-
ли: где конкретно? Они отвечали, 
что везде. А значит — нигде»,— объ-
ясняет один из них. Республикан-
ских чиновников обвиняют теперь 
и в том, что они не способны ниче-
го сделать с «царящей в Ингушетии 
нищетой». Республика уже традици-
онно находится в хвосте среди реги-
онов по ВРП на душу населения. В 
2016 году он составил чуть больше 
106 тыс. руб., это худший показа-
тель в стране. «Евкуров строил шко-
лы. Молодец! Дети должны учиться! 
Но хоть колбасный цех-то рядом по-
ставь, чтобы было на что эту красоту 
содержать»,— возмущается на ми-
тинге другой предприниматель. Те-
перь уже бывший премьер Ингуше-
тии Руслан Гагиев в апреле отчиты-
вался о росте большинства показа-
телей по программе социально-эко-
номического развития республики 
до 2020 года. Но эти цифры, похоже, 
не убеждают теперь почти никого.

«Где еще вы видели  
такой чистый митинг?»
Если не смотреть на висящие на за-
боре телекомпании растяжки с ло-
зунгами на ингушском языке, мож-
но подумать, что в Магасе не ми-
тинг протеста, а празднование юби-
лея района. На площадке вокруг 
сделанной из подручных материа-
лов сцены стоят скамейки и стулья, 
на которых в окружении молодых 
людей сидят старшие и уважаемые 
люди. В другой части площадки по-
чти круглосуточно работает кухня 
— там, если повезет, можно попасть 
на баранину или домашние консер-
вированные сливы. «В правительст-
ве говорят, что мы тут отщепенцы 
и враги. Видишь, какие мы страш-
ные террористы? — мужчина в па-
пахе протягивает корреспонденту 

”
Ъ“ кусок хлеба.— Мы все помогаем 

стоящим здесь, чем можем. Кто-то 
жену на кухню привезет, кто-то ку-
пит мяса в магазине, кто-то просто 
денег даст». Бизнесмен Тамерлан 
Оздоев говорит, что содержание ми-
тинга стоит приблизительно 50 тыс. 
руб. в день. «Зачем тут какие-то боль-
шие деньги? Мы сбрасываемся ты-
сяч по пять, вот и все вложения. Лю-
ди сами пришли, им не надо пла-
тить за то, что они защищают свою 
землю»,— рассказывает он.

Политический протест здесь 
сложно отделить от религиозных 
обрядов. Вокруг площадки лежат 
десятки рулонов из полимерного 
утеплителя. Молодые парни пять 
раз в день расстилают их для мо-
литвы, а ночью ими накрывают но-
ги сидящих стариков: вечером 13 
октября температура в Магасе бы-
ла близка к 0 градусов. Почти каж-

дый день ближе к полуночи собрав-
шиеся устраивают зикр. Непривыч-
ные к ритуалу люди ошибочно го-
ворят, что «так ингуши готовятся 
к бою». «Какая битва? Это объеди-
няющий ритуал. И тут, на площа-
ди, от него еще не самый сильный 
эффект. Когда зикр идет в помеще-
нии, скорость движения такая, что 
если ты немного оступился, то про-
сто вылетаешь из круга. Сила обря-
да настолько велика, что если в кру-
ге вместе с тобой находится твой са-
мый страшный враг, то на время ри-
туала ты его совершенно искренне 
прощаешь»,— объясняет местный 
житель Ибрагим. 

В среднем возле телекомпании 
одновременно находятся более 200 
человек. Утром их может быть все-
го несколько десятков, а «основные 
силы» приходят вечером, и тогда на 
площадке может оказаться до 1 тыс. 
протестующих. Тогда же начинают-
ся выступления главных ораторов, 
почти всегда на ингушском языке. 
Корреспонденту 

”
Ъ“ ни разу не от-

казали в том, чтобы перевести ре-
чи, и не пытались обмануть с их со-
держанием: запись одного из высту-
плений одинаково перевели пять 
человек. Представители оргкоми-
тета акции говорят, что при необ-
ходимости распространяют инфор-
мацию о том, что надо собраться, 
и это срабатывает. Так, на пятнич-
ную молитву 12 октября в центре 
Магаса, по оценке полиции, собра-
лись более 10 тыс. человек. Проте-
стующие называли кратно большие 
цифры. Большинство опрошенных 

”
Ъ“ участников молитвы говорили, 

что кроме отправления обряда они 
пришли поддержать манифестан-
тов, но были и те, кто утверждал, 
что «просто молился». «Постоянно 
держать тут большое количество 
людей нет никакого смысла. У всех 
работа, семьи. На многих давит на-
чальство»,— поясняет член оргко-
митета акции.

«Видишь возле полицейских ра-
мок человека в шляпе? Это феде-
ральный судья. А те двое в костю-
мах, которые сейчас пошли к сце-
не,— это наши строители. Тут даже 
некоторые большие полицейские 
чины приходят не столько за поряд-
ком следить, сколько потому, что на-
доело терпеть»,— рассказывает го-
сподин Оздоев. В толпе можно уви-
деть, к примеру, экс-главу республи-
канского МВД Ахмеда Погорова или 
бывшего премьера Ингушетии Ха-
рона Дзейтова. Самым высокопо-
ставленным действующим чинов-
ником, которого встретил корре-
спондент 

”
Ъ“, оказался мэр Магаса 

Беслан Цечоев. О земельном вопро-

се он, впрочем, говорить не хотел. 
«Он слишком сложный. А информа-
ции у меня меньше, чем у тех же чле-
нов оргкомитета митинга. Поэтому 
я не считаю, что вправе говорить об 
этом»,— объяснил он, подчеркнув, 
что «всегда считал себя надежным 
членом команды Евкурова».

Любой ингуш в радиусе кило-
метра от места проведения митин-
га, распознав приезжего журнали-
ста «не с телевидения», готов часа-
ми рассказывать о территориаль-
ной проблеме. Если под рукой нет 
плаката с картой Ингушетии, они 
объясняют, в чем видят угрозу, ри-
суя границы тростью на тротуарной 
плитке, пальцем на салфетке или 
даже описывают проблему на при-
мере шаурмы из соседней забега-
ловки. «Вот ты первый кусок сейчас 
большой откусил. Вкусно? Это был 
Пригородный район. Он теперь у 
Осетии. Откуси теперь поменьше — 
это территория за Фортангой, кото-
рая уходит в Чечню. А когда доешь, 
и республики уже никакой не бу-
дет»,— говорит мужчина, предста-
вившийся Магомедом. Те, кто по-
старше, рассказывают про родовые 
башни и могилы предков, которые, 
как они опасаются, перейдут Чеч-
не и там будут уничтожены. Моло-
дые участники акции приводят бо-
лее простой аргумент. «Сейчас мы 
спрашиваем у старших: как так по-
лучилось с Пригородным районом? 
Пройдет всего лет десять, и сын ме-
ня спросит: а что ты, отец, делал, 
когда у нас забирали эти террито-
рии? Я хочу, чтобы мне было что ему 
ответить»,— говорит 35-летний «от-
ец трех детей», скатывая рулон по-
сле молитвы. Довод о том, что если 
земли и уйдут, то соседнему реги-
ону, а не другой стране, никого не 
убеждает: «Мы всего 200 лет с Росси-
ей, а до этого жили сами по себе».

Полицейские и бойцы Росгвар-
дии с гордостью говорят о том, что 
«неместных силовиков тут нет». «В 
самом начале нам пытались при-
слать ребят на технике со ставро-
польскими и кабардинскими номе-
рами. Мы их остановили и сказали, 
что сами своих охранять будем. Не 
с цветами же они для наших жен-
щин сюда ехали?» — полицейский, 
договорив, почти бегом отправил-
ся совершать намаз вместе с митин-
гующими. Силовиков от протестую-
щих тут можно отличить разве что 
по форме и тому, что они пытают-
ся держать линию оцепления. Кар-
тиной, когда идущий в сторону сце-
ны местный житель обнимается со 
знакомым спецназовцем в маске 
и с автоматом на плече, никого не 
удивить. Атмосферой митинга здесь 

гордятся не меньше, чем самим ми-
тингом. «Тут ни окурков, ни мусо-
ра, никто никого не бьет. Был один 
пьяный, так мы его сами вывели. 
Где еще в России ты видел такой чи-
стый митинг?» — спрашивает один 
из митингующих.

«Вопрос о судьбе Евкурова 
мы оставили в стороне»
В самом начале кризиса Юнус-Бек 
Евкуров сам поспособствовал по-
вороту протеста против себя. Объ-
ясняя необходимость подписания 
соглашения, он рассказывал о «на-
шей ошибке» с захватом «чеченских 
земель» на самом большом отходя-
щем соседней республике участке 
— лесном массиве в заповеднике 
на территории за рекой Фортанга. 
Говоря о готовности объяснять «ис-
кренне болеющим» за судьбу респу-
блики людям тонкости договора, 
он упоминает тех, кому безразли-
чен «земельный вопрос» и с которы-
ми «надо поработать правоохрани-
тельным органам». Теперь любое за-
явление главы на площади встреча-
ется враждебно. Накануне местные 
СМИ выпустили репортаж о визите 
господина Евкурова в селение Дат-
тых, расположенное на границе с 
Чечней. На кадрах к главе республи-
ки бегут обниматься дети, а жители 
поддерживают его решение о гра-
нице. Протестующие увидели вер-
толет, на котором он, по их версии, 
вместе с другими героями репорта-
жа прилетел на место съемок, а сам 
сюжет назвали постановочным. Фо-
токорреспондент 

”
Ъ“, приехавшая 

в Даттых через несколько дней по-
сле визита главы, застала там лишь 
нескольких военных и пустые полу-
разрушенные, в том числе давними 
артобстрелами, дома. Сопровождав-
ший ее выходец из этих мест утвер-
ждал, что еще недавно люди под-
рывались там на минах и гибли от 
рук террористов, а сейчас в Даттыхе 
«никто не живет».

Юнус-Бек Евкуров отказался об-
щаться с 

”
Ъ“. В его пресс-службе это 

объяснили тем, что «глава устал от 
журналистов». Но в интервью «Эху 
Москвы» господин Евкуров расска-
зал о том, что обсуждал по телефо-
ну ситуацию в регионе с президен-
том. «Я разговаривал один раз с Вла-
димиром Владимировичем, кото-
рый позвонил, уточнил, как обста-
новка, уточнил, какая нужна по-
мощь, какая оказывается помощь, 
и, как я думаю, по варианту увода 
людей с площадей, с улицы»,— ска-
зал господин Евкуров. «И он (пре-
зидент.— 

”
Ъ“) мне тоже сказал: 

”
Да, мне тоже начальники доложи-

ли: никаких силовых действий. Я с 

этим согласился — давайте с людь-
ми разговаривайте, с людьми надо 
методами языка, демократии“. Это 
мне Владимир Владимирович лич-
но сказал»,— подчеркнул господин 
Евкуров.

Зялимхан Евлоев сказал, что 
«прощает митингующих» за их эмо-
циональность: «Я уверен, что согла-
шение пойдет на пользу и нам, и 
Чечне. Наконец-то моя республика 
получила четкие границы и никто 
не сможет заявить на ее террито-
рию какие-то претензии. Когда-ни-
будь и те, кто сейчас стоит против 
договора, это поймут». При этом он 
признался, что не собирается боль-
ше приходить к митингующим. 
«Мы там уже были, причем в самой 
гуще. Где вы такое еще видели, что-
бы два первых лица пошли прямо 
в народ? Евкуров пошел, и я пошел 
следом за ним. И все было бы нор-
мально, если бы не случилась про-
вокация и охране не пришлось де-
лать свою работу. Оскорбления слу-
шать неприятно. Все там знают на-
шу позицию, мы знаем, что дума-
ют они. Зачем теперь туда ходить?» 
— говорит премьер. Господин Ев-
лоев говорит об инциденте 4 ок-
тября. Из толпы в Юнус-Бека Евку-
рова тогда полетели разные пред-
меты, охрана его окружила и нача-
ла стрелять в воздух, чтобы успоко-
ить напиравшую толпу. Теперь выс-
шие чиновники республики обща-
ются с протестующими через теле-
визор, а в Telegram кто-то в шутку 
выставил на аукцион пластиковую 
«бутылку, попавшую в голову Евку-
рова». «Мы должны научиться про-
щать своих вождей, совершающих 
ошибки, которые они не могли не 
совершить из-за внешних причин. 
Мы не смогли простить нескольких 
сильнейших ингушских политиков 
в совсем недавнем прошлом, теперь 
таких людей во власти нет, и вот к 
чему это привело. Нормальные лю-
ди туда не идут. И поднимаются лю-
ди, которые не скрывают, что идут 
во власть в интересах своего бизне-
са»,— говорит 

”
Ъ“ общественник 

Дауд Хучиев. Пока он излагает свою 
мысль, его обступают несколько де-
сятков человек. Этого оратора на 
площади готовы с интересом слу-
шать почти все.

Достается и депутатам Народно-
го собрания Ингушетии. Многие 
на митинге говорят, что среди пар-
ламентариев «авторитетов давно 
нет», и требуют от них «собраться 
и отменить незаконный договор». 
Последняя попытка выступающих 
против соглашения депутатов сде-
лать это — 8 октября — провали-
лась. Инициаторы не собрали кво-
рум. Очередная попытка нового го-
лосования может состояться 15 ок-
тября. Парламентарии—противни-
ки договора пытаются защищаться 
и обвиняют коллег из счетной ко-
миссии заксобрания в фальсифика-
ции. «Мы уже дали показания сле-
дователям (СКР по заявлению депу-
татов проверяет обстоятельства го-
лосования.— 

”
Ъ“). Нас обвели во-

круг пальца. В бюллетене для го-
лосования было предложение ра-
тифицировать соглашение сразу в 
трех чтениях, что само по себе неза-
конно. Мы решили портить бюлле-
тени, но сделали это не все. В итоге, 
как мы думаем, наши голоса против 
просто подменили на заранее заго-
товленные бюллетени с галочками 
за»,— рассказывает депутат Сет-Са-
лим Ахильгов. «Я допустил ошибку 
в начале того заседания. Надо бы-
ло уходить в тот момент, когда по 
предложению вице-спикера Васи-
лия Светличного голосование было 
решено сделать тайным. Но побоял-
ся, что другие за мной не пойдут»,— 
признается депутат Закрий Мами-
лов. Он подчеркивает, что до исто-
рии с соглашением «был в коман-
де Евкурова». Представители оргко-
митета демонстрируют подписан-
ное 14 депутатами заявление о том, 
что голосовали против соглашения. 
Стороны обмениваются обвинени-
ями в давлении. На площади часто 
рассказывают, как Юнус-Бек Евку-
ров якобы «вызывал по одному и 
прессовал депутатов» с тем, чтобы 
они поддержали соглашение. В ад-
министрации господина Евкурова 
это отвергают и говорят, что депу-
таты «сами были сначала за». Глава 
республики обвинил тейпы в прес-
синге «своих» депутатов. Родня уже 
потребовала минимум от двух де-
путатов публичных объяснений. В 
такой беседе с многочисленными 
родственниками, запись которой 
распространяется в соцсетях, вице-
спикер Якуб Картоев утверждает, 
что голосовал против и 

”
на то есть 

два свидетеля». «Я не думаю, что на-
род на площади не уважает всех де-
путатов как личностей. Они могут 
не уважать парламент в целом, и 
в этом я их поддерживаю. Можно 
рассмотреть возможность его ро-
спуска, чтобы туда попали достой-
ные люди»,— говорит Закрий Ма-
милов. Его коллега Ахмет Накасто-
ев полагает, что Юнус-Бек Евкуров 

«так спешно» подписывал соглаше-
ние «в чьих-то экономических ин-
тересах». «Может быть, Чечня денег 
даст на латание бюджетных дыр. А 
может, дело в тех нефтяных сква-
жинах, что за Фортангой. Теперь 
это их могут разрабатывать имен-
но из Чечни»,— говорит он. Расска-
зы о нефтяных скважинах, ради ко-
торых якобы все это и затевалось, 
уже стали местной легендой. В Ма-
гасе проводят логические цепочки 
между передачей «нефтяных» акти-
вов в Чечне от «Роснефти» к мест-
ным компаниям и соглашением о 
границе. Власти региона пытают-
ся это опровергнуть с помощью ре-
зультатов делавшегося в интересах 
«Роснефти» исследования, показав-
шего, что из-за большого количест-
ва сопутствующих веществ добы-
вать там нефть сложно и дорого. «Да 
и все равно налоги с этой добычи, 
даже если она когда-то начнется, 
пойдут напрямую к федералам»,— 
добавил премьер Евлоев.

Официально оргкомитет не тре-
бует отставки Юнус-Бека Евкурова. 
«Мы оставили этот вопрос в сторо-
не. Он нас мало волнует, ведь если 
уберут Евкурова, но не решат зе-
мельный вопрос, то ничего для нас 
не поменяется. Но, я думаю, Москва 
сделает из этой ситуации свои вы-
воды»,— говорит глава оргкомите-
та Муса Мальсагов, не конкретизи-
руя, какие выводы он имеет в виду.

«Можно было  
объяснять лучше»
Никто из республиканских чинов-
ников не говорит об этом прямо, 
но в правительстве и администра-
ции главы республики не исклю-
чают, что не могли начать готовить 
народ к соглашению раньше про-
сто потому, что ничего о документе 
не знали. «Стало понятно, что что-
то подобное готовится, не раньше 
середины сентября. Все произош-
ло резко и быстро. Никакое обще-
ственное мнение подготовить в та-
кой короткий срок было уже невоз-
можно»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

При этом он настаивает, что среди 
протестующих есть «специально 
обученные активисты», а активное 
участие в поддержке протеста при-
нимают политические оппоненты 
господина Евкурова. «Это интерес-
но раскручивать тем, кому шеф на-
ступил на хвосты. Фаворитам Мура-
та Зязикова (экс-президент Ингуше-
тии.— 

”
Ъ“), деятелям разогнанного 

Евкуровым муфтията и профессио-
нальным оппозиционерам»,— гово-
рит чиновник.

Господин Евлоев отрицает, что 
на руководство республики было 
оказано давление с целью подпи-
сания договора с Чечней. «Этой те-
ме уже 26 лет. Что в ней внезапно-
го? У чеченцев и ингушей всегда бы-
ло по два вагона аргументов в поль-
зу куда более масштабных измене-
ний границ в свою пользу. Но не бы-
ло руководителей, которым хвати-
ло бы политической воли сесть и 
окончательно договориться. У Ев-
курова и Кадырова она нашлась»,— 
уверен Зялимхан Евлоев. Он при-
знает, что «людям можно было рас-
сказывать о договоренностях луч-
ше и активнее», но «все заинтересо-
ванные лица о параметрах соглаше-
ния были осведомлены». «По зако-
ну нам не требуется референдумов 
и одобрения от того же Совета фе-
дерации. Ведь мы не меняем, а уста-
навливаем границы, которых при 
современной России просто не бы-
ло»,— говорит премьер. Под «заин-
тересованными лицами» он пони-
мает профильных региональных 
чиновников и местных глав, с кото-
рыми «велись консультации». «Сре-
ди протестующих много и тех, кто 
даже не знает, где течет Фортанга и 
в чем именно предмет спора. Но мы 
пытаемся это разъяснять сейчас, и 
у многих встречаем понимание»,— 
утверждает он.

Глава оргкомитета акции Муса 
Мальсагов возлагает большие над-
ежды на назначенную на 16 октя-
бря вторую встречу с полпредом 
президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе Александром 
Матовниковым. «Нам дали понять, 
что на ней будут большие руководи-
тели администрации президента. 
На прошлой встрече мы донесли до 
них свою позицию, теперь логично 
ждать реакции высшего руководст-
ва страны на нее»,— объясняет го-
сподин Мальсагов. Оргкомитет на-
мерен протестовать и дальше. «Нам 
продлили срок митинга до 17 октя-
бря, хотя мы просили до 25-го. Мы 
не будем ждать результатов встречи 
и уже в понедельник подадим но-
вую заявку — уже со сроком до 27 
октября. Мы будем стоять тут, по-
ка не добьемся аннулирования со-
глашения. И я пока не вижу обсто-
ятельств, которые могут нам поме-
шать»,— добавил он. Зялимхан Ев-
лоев сообщил, что республикан-
ское руководство на встречу в пол-
предстве «пока не звали».

Всеволод Инютин, Магас

Территориальный сбор
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Коррупционная тема постоянно звучит на митинге, но она никак не отражена в лозунгах

Юнус-Бек Евкуров сам поспособствовал повороту протеста против себя
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светская 
жизнь

Лето не кончалось
На прошлой неделе общественность 
пришла в замешательство от «допол-
нительного летнего времени».

Вроде бы мотоциклисты — по 
расписанию — закрыли сезон, 
и Skolkovo Golf Club Романа Абрамо-
вича веселой песней Джейми Каллу-
ма проводил лето. На этом празднике 
соорудили целый ковер из желтых ли-
стьев, на фоне которого в непростых 
платьицах позировали Полина Дери-
паска, Наталья Тимакова, Стелла Ами-
нова. Словом, отлетал теплый день 
и хрипло пел саксофон.

И вдруг оказалось, что теплый 
день не отлетел. Да и неделя предпо-
лагала вездесущесть, как у солнеч-
ного света. Например, в одно и то же 
время проходили киновечеринка 
журнала Esquire и премьера корот-
кометражного режиссерского дебю-
та «Materia» гендиректора «Уолт Дис-
ней Компани СНГ» Марины Жигало-
вой-Озкан, которая русскому Esquire 

приходится совладелицей. Причем 
концепция вечеринки Esquire была 
потенциально познавательной: под 
управлением Сергея Минаева диало-
ги о кино и о том, как они видят его 
из своего продюсерского положения, 
вели продюсер Сабина Еремеева, ген-
продюсер «СТС Медиа» Вячеслав Му-
ругов, продюсер Петр Ануров, автор-
исполнитель и, конечно, тоже про-
дюсер Семен Слепаков. Тут бы, ко-
нечно, госпоже Жигаловой-Озкан бы-
ло что добавить, но в этот момент она 
в ЦДК, страшно волнуясь, показывала 
свой фильм друзьям и подругам. По-
сле показа последовала незапланиро-
ванная серия вопросов и ответов: ни-
кто, похоже, не ожидал, что продюсер 
«Последнего богатыря» срежиссирует 
вместе с Юрием Зайцевым мрачную 
фантасмагорию. Собравшиеся сооб-
ща постановили, что режиссеру-де-
бютанту не стоит «бросать это дело». 
А госпожа Жигалова-Озкан отвечала, 
что теперь хочет снять какую-то сов-
сем личную историю.

Затем был еще один насыщен-
ный всем и сразу вечер. В Боль-
шом театре Nespresso показали ба-
лет «Двое. День в Париже» — поста-
новку Саввы Савельева и Владими-
ра Варнавы. В «Октябре» давали пре-
мьеру «Клубаре», а в «Москве» пока-
зом «Дикой жизни» Пола Дано откры-
лись «Каннские недели» при поддер-
жке Chopard. На Artplay открыли вы-
ставку в честь 90-летия Микки-Мау-
са. Вернисаж сопровождал спецпоказ 
Alexander Terekhov, посвященный 
герою. И в это же время в Третьяков-
ском проезде отмечали десятилетие 
Baccarat Maison в России. Сначала бы-
ла торжественная церемония зажи-
гания семи люстр (похожим образом 
раньше развлекался на Хануку быв-
ший мэр Москвы Юрий Лужков, ко-
торый каждый вечер приезжал к Ма-
нежу включать новую лампу в гигант-
ской меноре). Среди семи разных хру-
стальных люстр Baccarat Zenith, кото-
рые сообща зажгли Алла Вербер и Да-
ниэла Риккарди, одна, выполненная 
в цветах российского флага, идеаль-
но поддерживала патриотический за-
пал, который Никольская улица при-
обрела минувшим летом. После тор-
жественной церемонии гостей позва-
ли в ресторан Baccarat Cristal Room, 
но все еще долго толпились на ули-
це: погода была сказочная, и, если бы 
шампанское начали выносить, никто 
бы так и не зашел. Гости вспоминали 
яркие моменты за все десять лет, а тут 
чего и кого только не было. Редкие за-
ведения в Москве доживают до пер-
вого юбилея, но Baccarat Cristal Room 
так же неудержим, как и в 2008-м. Уже 
сегодня утром здесь пройдет тради-
ционный завтрак дебютанток Tatler, 
а вечером неофициальное посольство 
Франции в Москве посетят представи-
тели официальной дипмиссии: в ре-
сторане пройдет ужин в честь знаме-
нитого французского актера Франсуа 
Клюзе. Звезда кинохита «1+1» впер-
вые приехал в Россию, чтобы предста-
вить свой новый фильм «Как прогу-
лять школу с пользой».

Все еще долго толпи-
лись на улице: погода 
была сказочная, и, 
если бы шампанское 
начали выносить, ни-
кто бы так и не зашел

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, Всемирный банк 
согласовал победу АО «Ренессанс-Ре-
ставрация» в отборе генподрядчиков на 
право реализации скандального проек-
та реконструкции двора-колодца Ми-
хайловского дворца Государственного 
Русского музея (ГРМ). Компания выиг-
рала контракт стоимостью 1,12 млрд 
руб., по которому $2,5 млн оплатит Все-
мирный банк, остальное — федеральный 
бюджет. Но сотрудники музея и градо-
защитники заявляют об угрозе сохран-
ности охраняемого ЮНЕСКО памятника 
и музейных фондов. Иски к петербург-
ской администрации о незаконном со-
гласовании стройки назначены к рас-
смотрению Куйбышевским райсудом 
Санкт-Петербурга.

Контракт с АО «Ренессанс-Реставрация» 
на реконструкцию Сервизного двора Ми-
хайловского дворца будет заключен на этой 
неделе, сообщил 

”
Ъ“ Алексей Васильев, ди-

ректор Фонда инвестиционных и строи-
тельных проектов (ФИСП; уполномоченный 
Минкультом и Минфином заказчик строек 
с участием Всемирного банка). Компания 
предложила выполнить работы за 1,12 млрд 
руб. ($16,97 млн по курсу ЦБ на 13 октября) — 
дешевле, чем холдинг «Возрождение» Иго-
ря Букато (1,35 млрд руб., или $20,46 млн), 
но дороже, чем консорциум, созданный 
ООО «Ресстрой» и группой компаний «Гео-
изол» (10,51 млрд руб., или $15,93 млн), ко-
торый, однако, не прошел квалификаци-
онный отбор (см. 

”
Ъ“ от 7 августа). АО «Ре-

нессанс-Реставрация», крупный подрядчик 
строек Минкульта и ФИСП, в 2015–2018 го-
дах выиграло шесть других софинансируе-
мых Всемирным банком подрядов на 3 мл-
рд руб. Кроме того, принадлежащая его соуч-
редителю Алексею Герасимову «Фирма ПИК» 

в августе получила в качестве единственного 
участника конкурса самый крупный в этом 
году строительный подряд Русского музея 
стоимостью 27 млн руб. (на реконструкцию 
вестибюля возле домовой церкви Михай-
ловского замка).

Банк согласовал итоги конкурса и готов 
вложить в обустройство двора ГРМ $2,5 млн 
(сейчас это около 165 млн руб., менее 15% 
зафиксированной в рублях суммы). Почти 
в такую же сумму (158,6 млн руб.) обойдется 
частичный переезд музея на время строй-
ки, так что фактически она полностью фи-
нансируется из федерального бюджета. По 
словам господина Васильева, зона рекон-
струкции должна быть передана подряд-
чику не позднее января 2019 года, для это-
го требуется переселить ключевые экспо-
зиции ГРМ и фондохранилища плюс ог-
ромную библиотеку в другие принадлежа-
щие ГРМ дворцы. Но тендеры для обеспече-
ния переезда не объявлены, и упаковка му-
зейных ценностей не ведется. 96 сотрудни-
ков музея летом призывали директора ГРМ 
Владимира Гусева отказаться от этих планов 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июля и 3 августа). В частности, 

говорилось, что недопустимо перевозить 
одну из лучших в стране коллекций кар-
тинных рам без предварительной рестав-
рации. Но 11 октября и. о. директора Анна 
Цветкова, заместитель главы ГРМ по разви-
тию и связям с общественностью, приказа-
ла поставить уникальные рамы на бухгал-
терский учет. «Приказ приравнивает 3 тыс. 
уникальных экспонатов к хозинвентарю 
и позволяет перевезти их в этом статусе»,— 
считает старший научный сотрудник ГРМ 
Оксана Лысенко. 9 октября в служебной за-
писке господину Гусеву (есть у 

”
Ъ“) подчи-

ненные напоминали, что в ГМИИ имени 
Пушкина, Третьяковской галерее и других 

крупнейших музеях рамы стоят на музей-
ном учете. В записке говорится, что глав-
ный хранитель ГРМ Ольга Бабина «грозит 
расформированием отдела рам и увольне-
ниями, если сотрудники не прекратят кри-
тику в адрес администрации, планирую-
щей реконструкцию и срочное перемеще-
ние собрания картинных рам, грозящее 
разрушением многим произведениям». Го-
спожа Бабина на звонок 

”
Ъ“ не ответила.

Ведущие научные сотрудники отдела 
древнерусского искусства ГРМ Ирина Ша-
лина и Надежда Пивоварова вместе с жур-
налистом Михаилом Золотоносовым обра-
тились в Куйбышевский райсуд с исками 
к комитету по госиспользованию и охране 
памятников (КГИОП) правительства Петер-
бурга о незаконности утверждения «пред-
метов охраны» памятника федерального 
значения и согласования проекта, разра-
ботанного по заказу ГРМ. По официальной 
версии, его концепция одобрена город-
ским советом по сохранению культурного 
наследия, но истцы и ряд членов совета, оз-
накомившихся с проектом, считают, что со-
вет согласовывал его не в том виде, в кото-
ром он подан в КГИОП. Суд назначил рас-
смотрение дела на 29 октября.

КГИОП, допустив стройку, нарушил пра-
во граждан на доступ к объекту культурного 
наследия «в его подлинном, неискаженном 
переделками виде», говорится в иске. Про-
ект предусматривает многочисленные «про-
ломы в стенах» для создания новых дверей, 
закладку окон или их превращение в двери 
с разборкой кирпичной кладки, что исказит 
облик двора, а также интерьеры в трех из че-
тырех сохранившихся оригинальных залах 
работы Карла Росси. Проектом ликвидирует-
ся круговой обход экспозиции по парадной 
анфиладе дворца, на внешнем фасаде «устра-

ивается эвакуационный выход на улицу из 
существующего окна в Михайловский сад», 
а дворцовый интерьер полностью видоиз-
меняется.

В ФИСП пояснили, что устроить дополни-
тельный эвакуационный выход потребова-
ли пожарные. Однако ранее Музей Суворо-
ва при поддержке КГИОП успешно судился 
в таких случаях с МЧС, добившись замены 
аналогичных предписаний «иными компен-
сирующими мерами, не наносящими ущер-
ба зданию-памятнику». Истцы также счита-
ют недопустимой перепланировку двора 
ГРМ — неотъемлемого элемента памятника. 
С их точки зрения, заявленная администра-
цией ГРМ цель проекта — устройство конфе-
ренц-зала на 84 места и создание лифта для 
инвалидов — необоснованна при наличии 
двух подъемных устройств в Михайловском 
дворце и пяти залов для проведения конфе-
ренций в этом и двух других дворцах ГРМ.

«Вместо сохранения объекта готовится 
проламывание исторических стен, измене-
ние облика фасадов и кровли, уничтожение 
светового двора и исторических охраняе-
мых интерьеров по рисункам Росси»,— счи-
тает Михаил Золотоносов. В ФИСП иски ком-
ментировать отказались, в ГРМ и КГИОП — 
оперативно прокомментировать не смогли. 
«Иск в суд — крайняя мера, но, учитывая без-
действие прокуратуры и ее нежелание ви-
деть явные нарушения, приходится пере-
нести вопрос в судебную плоскость,— гово-
рит Ирина Шалина.— Везде, куда мы жало-
вались, нам отвечают, что руководство ГРМ 
и Минкульт действуют строго по закону, по-
скольку проект согласован КГИОП. А мы хо-
тим доказать, что согласование КГИОП — 
преступное действие и сговор с админист-
рацией ГРМ и Минкультом».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Сотрудники Русского музея вынесли двор из избы
Реконструкция с участием Всемирного банка оспорена в суде

Как стало известно ”Ъ“, главное военное следствен-
ное управление (ГВСУ) Следственного комитета Рос-
сии (СКР) расследует беспрецедентное уголовное дело 
о мошенничестве, в котором обвиняется действующий 
полковник ФСБ Михаил Горбатов, еще полгода назад ру-
ководивший контрольно-инспекционным департамен-
том управления президента РФ по обеспечению консти-
туционных прав граждан. На работе офицер следил за 
исполнением президентских указов, касающихся по-
милования и предоставления политического убежища, 
а в свободное время, как полагает следствие, помогал 
своим подельникам «кошмарить» коммерсантов.

Потерпевшим от действий полковника Горбатова, как сле-
дует из материалов, имеющихся в распоряжении 

”
Ъ“, являет-

ся коммерческий директор сети элитных так называемых ча-
совых ломбардов. В ее рекламе клиентам предлагаются мгно-
венные без поручителей и справок кредиты в размере $50–
100 тыс. под залог снятых прямо с руки часов. Речь, разумеет-
ся, идет об изделиях брендовых швейцарских марок. 

В феврале прошлого года, по данным ГВСУ СКР, в столич-
ных офисах ломбардиста были проведены обыски с изъяти-
ем кассы и всего залогового имущества. Деньги и часы, став-
шие вещдоками по уголовному делу, сразу не вернули, пред-
приниматель запаниковал, поэтому на предложение одного 
из своих постоянных клиентов, авторитетного коммерсанта 
Арно Ходжояна, «помочь разобраться в ситуации» радостно от-
кликнулся.

Бизнесмен, по версии следствия, через некоторое время 
пригласил ломбардиста в ресторан, где познакомил его со 
своим приятелем, тоже коммерсантом Владимиром Короб-
ковым, однако представил его «высокопоставленным сотруд-
ником ФСБ». Господин Коробков, имевший некоторый опыт 
службы в правоохранительной системе, блестяще справил-
ся с ролью. В течение двух недель он убедил ломбардиста, что 
вернет изъятое, и уже в марте тот передал господину Ходжоя-
ну вознаграждение для лжечекиста в размере $100 тыс.

Часы и деньги ростовщику так и не вернули, хотя в уголов-
ном деле он по-прежнему оставался свидетелем, а помощни-
ки тем временем решили повторно склонить его к «сотрудни-

честву». На этот раз для убедительности ломбардисту сообщи-
ли, что переживать ему следует уже не за имущество, а за соб-
ственную свободу, поскольку ведущий дело следователь яко-
бы дал оперативникам ФСБ команду на проведение уже в от-
ношении него оперативно-разыскных мероприятий. 

Предприниматель на этот раз засомневался в служебных 
возможностях господина Коробкова, поэтому тот решил под-
ключить к афере своего приятеля, уже настоящего полковни-
ка ФСБ Михаила Горбатова. Старший оперативник 11-го отде-
ла управления «К» службы экономической безопасности ФСБ 
РФ в то время был прикомандирован в администрацию прези-
дента РФ и занимал в ней должность начальника контрольно-
инспекционного департамента управления по обеспечению 
конституционных прав граждан. Это управление занимается 
в том числе вопросами помилований осужденных, предостав-
ления российского гражданства и политического убежища. 
Полковник Горбатов успел проработать в администрации все-
го несколько месяцев, сохранив при этом связи в родной спец-
службе. Во всяком случае, по просьбе своего приятеля Короб-
кова он, как полагает следствие, сумел «организовать направ-
ление в коммерческую организацию запроса с требованием 
представить копии регистрационных документов и иных све-
дений о ее хозяйственной деятельности».

Подключение к афере реального полковника ФСБ позво-
лило господам Ходжояну и Коробкову затребовать с ломбар-
диста совсем уж нереальную сумму в долларах. При этом, по 
их словам, на этот раз необходимо было договариваться с ру-
ководством сразу двух правоохранительных ведомств — опе-
ративного и следственного. Затем господин Коробков любез-
но согласился снизить выкуп до $300 тыс. при условии, что 
деньги будут выплачены в течение двух недель. Однако и эта 
сумма оказалась неподъемной для ростовщика. 

На очередных переговорах в ресторане «партнеры» так за-
пугали ломбардиста, что, по сути, вынудили его выступить 
в непривычной для себя роли клиента ломбарда. Тот, попро-
сив об очередной отсрочке платежа, предоставил им в залог 
два экземпляра часов Harry Winston и по одному экземпляру 
De Witt и Bovet (стоимость каждого хронометра в новом вари-
анте более $300 тыс.). Сам же потерпевший поехал писать за-

явление в ГВСУ СКР. Проведя доследственную проверку, воен-
ные следователи дали обращению коммерсанта ход.

В результате оперативники управления собственной без-
опасности ФСБ сначала задержали приехавших за деньгами 
господ Ходжояна и Коробкова, а потом ими был взят в сво-
ей квартире и полковник Горбатов. Следствие полагает, что 
чекист-чиновник был задействован не только в попытке хи-
щения у ростовщика $300 тыс., но и в реально состоявшей-
ся прошлогодней афере, поэтому всем трем фигурантам уго-
ловного дела предъявили одинаковые обвинения — в особо 
крупном мошенничестве «путем обмана и злоупотребления 
доверием» на 5 882 240 руб., а также в покушении на мошенни-
ческое хищение еще 15 849 700 руб. (ч. 4 ст. 159, а также ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Всех троих по ходатайствам ГВСУ СКР 235-й гарнизонный 
военный суд отправил в СИЗО. Интересно, что, обосновывая 
необходимость арестов обвиняемых, следователи ГВСУ вся-
кий раз приводили стандартную фразу о том, что, оставаясь 
на свободе, они могут угрожать свидетелям или уничтожить 
улики по уголовному делу. В случае же с полковником Горба-
товым следователя активно поддержали коллеги чекиста, ука-
завшие в оперативной справке, что тот реально может проти-
водействовать расследованию, поскольку «обладает навыка-
ми оперативной работы и обширными связями в правоохра-
нительной системе». Против такого аргумента, видимо, нече-
го было возразить ни самому офицеру, ни его защите. Во вся-
ком случае, в отличие от своих предполагаемых подельников, 
избранную меру пресечения он ни разу не обжаловал. Госпо-
да Ходжоян и Коробков буквально завалили суды жалобами, 
но в их удовлетворениях под разными предлогами было отка-
зано. Адвокаты фигурантов расследования от комментариев 
воздержались, сославшись в том числе на подписки о нераз-
глашении, данные следствию. При этом следует отметить, что 
из управления президента полковника Горбатова сразу после 
ареста уволили, хотя в ФСБ он до сих пор числится. Поменя-
лось в самом управлении и его руководство, правда, неясно, 
было это сделано из-за разоблачения чекиста или по каким-то 
другим основаниям.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

В управлении президента нашелся аферист
Бывшего высокопоставленного чиновника обвиняют в мошенничестве с ломбардами

По данным ”Ъ“, скандальное уголов-
ное дело в отношении одного из круп-
нейших поставщиков овощей и фруктов 
в Россию Эльчина Ахмедова передано 
из Санкт-Петербурга в центральный ап-
парат Следственного комитета России 
(СКР). Адвокат бизнесмена надеется, 
что теперь следствие объективно раз-
берется в обстоятельствах, благода-
ря которым крупный предприниматель 
оказался в розыске, став невъездным 
в Россию. Тем более что одновременно 
был дан ход заявлению о слежке за биз-
несменом, которое ранее под разны-
ми предлогами отклонялось полицией 
и региональным главным следственным 
управлением (ГСУ) СКР.

ГСУ СКР приняло к своему производству 
уголовное дело в отношении владельца ком-
паний Aysel и «АйБаРус» Эльчина Ахмедова, 
заочно обвиняемого в разбое, совершенном, 
по версии следствия, почти три года назад. 
Ранее на заявления, направляемые адвока-
том бизнесмена Александром Нарышкиным 
президенту, в СКР, Генпрокуратуру и другие 
ведомства, приходили стандартные ответы, 
в которых говорилось, что каких-либо нару-
шений прав и законных интересов граждан 
при производстве по уголовному делу не вы-
явлено. На этот раз, разобравшись в заявле-
ниях, один из заместителей Александра Ба-
стрыкина вынес решение об изъятии уго-
ловного дела из производства следователя 
ГСУ СКР по Санкт-Петербургу, поручив при 

этом начальнику ГСУ центрального аппа-
рата следственного ведомства генерал-лей-
тенанту Эдуарду Кабурнееву организовать 
дальнейшее расследование.

В жалобах адвоката Нарышкина гово-
рилось, что в основу уголовного дела о раз-
бое (ст. 162 УК РФ), совершенном 20 ноября 
2015 года, на складе, расположенном на Со-
фийской улице Санкт-Петербурга, был по-
ложен «ложный донос», а вся эта история 
была «придумана» с целью вымогательст-
ва у обвиняемого «денежных средств». При 

этом в обращениях отмечалось, что не бы-
ло самого события преступления. Об этом, 
в частности, говорилось в адвокатских 
опросах с участием господина Ахмедова, 
его предполагаемых подельников, а также 
сотрудников самой потерпевшей компа-
нии, которые узнали о налете только в мае 
этого года, когда было возбуждено соответ-
ствующее уголовное дело.

Расследование предполагаемого разбоя, 
отметим, началось после того, как водители 
сразу нескольких внедорожников, обслужи-
вающих Эльчина Ахмедова и членов его се-
мьи, обнаружили под их днищами GPS-тре-
керы, с помощью которых можно было от-
слеживать их перемещения. Потерпевшие 
от незаконной слежки обратились в поли-
цию, но та возбуждать уголовное дело отка-
залась. В итоге после вмешательства проку-
ратуры материалы оказались в региональ-
ном ГСУ СКР. После нескольких месяцев про-
верок и разбирательств следствие возбудило 
уголовное дело по ст. 137 УК РФ (нарушение 
неприкосновенности частной жизни). При-
чем подозреваемыми по нему могут оказать-
ся знакомые заявителей по разбойному делу. 
В связи с этим господин Нарышкин надеется, 
что и дело о слежке окажется в центральном 
аппарате СКР, где его объединят с разбой-
ным делом. «Мы рассчитываем, что рассле-
дование на этот раз будет объективным»,— 
сказал 

”
Ъ“ защитник. В СКР оперативно полу-

чить комментарии 
”
Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев

Следственный комитет взялся за разбой
Уголовное дело поставщика овощей отправили на проверку в столицу

Эльчин Ахмедов надеется, 
что в центральном аппарате СКР 
объективно разберутся  
с его делом

Ъ



Санкции всех стран, соединяйтесь 
Великобритания убеждает Евросоюз ответить на химические и кибератаки

Министры иностранных дел Евросоюза 
обсудят сегодня в Люксембурге приня-
тие двух пакетов санкций против стран, 
которые осуществляют кибератаки 
и применяют химоружие. Главной их ми-
шенью может стать Россия. Основной 
лоббист обоих пакетов — Великобрита-
ния, которой по кибератакам удалось 
привлечь на свою сторону пять, а по хи-
моружию — девять стран ЕС. По предва-
рительным данным, решительно про-
тив инициативы пока высказалась одна 
лишь Италия. 

Новые пакеты санкций вынесены на обсу-
ждение Совета министров иностранных дел 
ЕС. На сайте МИД Великобритании вчера по-
явилось объявление о том, что «интенсивные 
лоббистские усилия» Лондона увенчались 
успехом. К введению санкций против ответ-
ственных за применение химического ору-
жия стран удалось привлечь Польшу, Чехию, 
Венгрию, Словакию, Словению, Болгарию, 
Хорватию и Румынию. Ранее сообщалось, что 
соавтором инициативы выступила Франция. 
Министры иностранных дел этих стран со-
брались вчера в резиденции своего британ-
ского коллеги в Лондоне, чтобы обсудить де-
тали новых ограничений. Сегодня они все 
вместе отправятся в Люксембург, где глава 
МИД Великобритании Джереми Хант будет 
убеждать остальные 18 стран-членов в необ-
ходимости предложенной меры. Напомним, 
все решения в ЕС принимаются консенсусом.

Детали будущих санкций пока не раскры-
ваются, но уже известно, что они будут нало-
жены «на конкретных лиц и организации, от-
ветственные за использование и распростра-
нение химического оружия». Под эту характе-
ристику, по мнению Лондона, подпадают Мо-
сква и Дамаск. «Долгие годы применение хи-
мического оружия было табу, но теперь оно 
разрушается из-за действий в Солсбери и Си-
рии,— заявил Джереми Хант.— Нам необхо-
димо заново нарисовать красные линии и по-
казать, что цена применения этого чудовищ-
ного оружия слишком высока». 

Одновременно с этим пакетом на се-
годняшней встрече, как удалось выяснить 
Bloomberg, будет обсуждаться обновление 
европейского законодательства по проти-
водействию кибератакам. Здесь инициати-
ва исходит от Великобритании и Нидерлан-
дов, а поддержку уже выразили Эстония, Лит-
ва, Финляндия и Румыния. По информации 
издания, санкции могут принять форму за-
морозки счетов и запрет на въезд для лю-
дей, причастных к кибератакам. В добытом 
Bloomberg документе указывается также на 
возможность рассмотрения «секторальных 
ограничений», направленных против целых 
отраслей экономики. 

Различные предложения, направленные 
на борьбу с источниками кибератак (в основ-
ном в этом обвиняют власти РФ), предлага-
ются некоторыми членами ЕС с 2015 года без 
особого успеха. Сегодняшняя встреча может 

изменить ситуацию: она проходит через не-
сколько недель после того, как Нидерланды 
объявили о задержании в апреле группы рос-
сиян, пытавшихся, по версии местных вла-
стей, проникнуть во внутреннюю сеть Орга-
низации по запрещению химического ору-
жия в Гааге. Комментируя вчера это событие, 
министр обороны Нидерландов Анк Бейле-
велд подтвердила, что считает страну нахо-
дящейся «в состоянии кибервойны» с Росси-
ей. Москва утверждает, что пойманные и де-
портированные в апреле россияне были на-
правлены в Нидерланды легально для тести-
рования внутренних систем российских за-
гранучреждений.

Как стало известно Reuters, против на-
ложения санкций на Москву уже выступи-
ла Италия. Согласно внутреннему докумен-
ту, очутившемуся в распоряжении агентст-
ва, Рим при этом оказался практически в оди-
ночестве. Впрочем, если бы Италия дейст-
вительно хотела заблокировать обсуждение 
этой проблемы на уровне министров ино-
странных дел, то по правилам ЕС она бы мо-
гла попросить вынести этот вопрос на уро-
вень обсуждения глав государств, но этого 
не произошло. По крайней мере в повестке 
встречи глав государств ЕС, которая пройдет 
в Брюсселе 18–19 октября, этого вопроса нет.

Обсуждение новых санкций ЕС в отноше-
нии России пройдет на той неделе, в течение 
которой состоится первая с 2014 года поездка 
в Брюссель российского премьер-министра 

Дмитрия Медведева. До сих пор самым высо-
копоставленным политиком из РФ, побывав-
шим в Брюсселе с начала введения санкций, 
стал глава МИД РФ Сергей Лавров. В прошлом 
году он встретился там с главой внешнеполи-
тической службы ЕС Фредерикой Могерини. 
Впрочем, у господина Медведева встреч с ев-
ропейским руководством не запланирова-
но: его визит проходит не по линии Россия—
Бельгия или Россия—ЕС, а в рамках самми-
та Азия— Европа (АСЕМ), в котором примут 
участие около полусотни лидеров государств 
и правительств.

В Москве недооценивают то, насколько 
негативно в Европе воспринимают сообще-
ния о «кибератаках и кампаниях по дезин-
формации», которые Россия якобы ведет про-
тив стран Европы, полагает Штефан Майстер, 
глава Центра изучения Центральной и Вос-
точной Европы, России и Центральной Азии 
имени Роберта Боша при Германском общест-
ве внешней политики. «Британцы решитель-
но настроены оказывать давление на своих 
партнеров по ЕС, чтобы новые ограничения 
все же были приняты,— сообщил 

”
Ъ“ экс-

перт.— Что касается итальянцев — они, с од-
ной стороны, имеют собственную позицию, 
с другой — им нужна бюджетная поддержка 
со стороны ЕС. И это в конце концов может 
склонить их к согласию на принятие более 
жестких санкций». 

Михаил Коростиков,  
Галина Дудина

Главе МИД Великобритании 
Джереми Ханту удалось убедить 
своих коллег из нескольких стран 
Евросоюза в том, что государства, 
совершающие кибератаки 
и применяющие химоружие, 
заслуживают серьезного 
наказания  ФОТО AFP

Саудовская Аравия ответила вызовом на угрозы
Запад подозревает Эр-Рияд в убийстве журналиста 

Эр-Рияд пообещал принять 
 серьезные меры против тех, 
кто решится на санкции против ко-
ролевства. Официальное заявле-
ние об этом было сделано вчера, 
на следующий день после слов 
президента США Дональда Трам-
па о «суровом наказании» для Са-
удовской Аравии, если будет до-
казано, что власти этой страны 
замешаны в исчезновении из-
вестного саудовского журналиста 
Джамаля Хашкаджи. По мере то-
го как в СМИ появляются все но-
вые детали инцидента, все боль-
ше чиновников и бизнесменов 
отказываются сотрудничать с Са-
удовской Аравией. Под вопросом 
участие в инвестиционном фо-
руме Future Investment Initiative 
американских и британских ми-
нистров. Российская делегация 
от визита в Эр-Рияд отказываться 
не собирается.

Вчера Саудовская Аравия впер-
вые официально ответила на угрозы 
со стороны западных политиков вве-
сти экономические санкции против 
Эр-Рияда в ответ на убийство колум-
ниста The Washington Post, известно-
го саудовского журналиста Джамаля 
Хашкаджи. В последний раз журна-
листа видели 2 октября, когда он во-
шел в здание генконсульства Саудов-
ской Аравии в Стамбуле, чтобы офор-
мить документы для заключения бра-
ка с турецкой гражданкой. С тех пор 
о его судьбе ничего не известно.

«Королевство отвергает любые по-
пытки подорвать его позиции, будь 
то при помощи угроз экономических 
санкций, политического давления 
или фальшивых обвинений, кото-
рые не поколеблют королевства, его 
устойчивых позиций в арабском и ис-
ламском мире и на международной 
арене»,— говорится в заявлении не-
названного официального источни-
ка, опубликованного государствен-

ным информагентством SPA. Источ-
ник пообещал, что, если против коро-
левства «примут любые меры, то от-
ветные меры будут еще жестче». Сау-
довская Аравия играет ведущую роль 
на рынках нефти, в инвестициях из 
этой страны заинтересованы многие 
страны, включая США.

Заявление последовало на следу-
ющий день после публикации отрыв-
ков из интервью президента США До-
нальда Трампа телеканалу CBS, где он 
пообещал «суровое наказание» для са-
удовских властей, в случае если будет 
доказана их причастность к исчезно-
вению Джамаля Хашкаджи. Еще на 
прошлой неделе американские сена-
торы потребовали от президента ре-
шить, стоит ли вводить против Эр-Ри-
яда экономические санкции в соот-
ветствии с «актом Магнитского». Ана-
логичные меры в отношении саудов-
ских силовых структур и высокопо-
ставленных политиков, судя по публи-
кации The Independent, рассматрива-
ет и Великобритания. Угрозы санкций 
уже пошатнули саудовский фондовый 
рынок. По данным Reuters, в воскресе-
нье он упал на 7%, потеряв $33 млрд.

Впрочем, несмотря на угрозы, До-
нальд Трамп, отвечая на вопросы жур-
налистов, уточнил, что разрыв воен-
ных контрактов с Эр-Риядом не в ин-
тересах США. «Если бы мы это сдела-
ли, то наказали бы самих себя. Суще-
ствуют другие шаги, которые мы мо-
жем предпринять, очень-очень мощ-
ные»,— сказал он в субботу. Вашинг-
тон не хочет терять саудовские заказы 
и инвестиции, благодаря которым, по 
словам президента, в США было со-
здано 450 тыс. рабочих мест. Дональд 
Трамп подчеркнул, что пока в рассле-
довании «дела Хашкаджи» нет ничего 
определенного.

«США не будут рвать отношений 
с Саудовской Аравией, так как их свя-
зывают с королевством тесные эко-
номические связи. Но Вашингтон не-

доволен тем, что происходит в коро-
левстве и, возможно, был бы заинте-
ресован в смене правителей»,— ска-
зал 

”
Ъ“ директор Центра политиче-

ских исследований Ближнего Восто-
ка Шехаб аль-Макахлех. По его сло-
вам, устранение Джамаля Хашкаджи 
было запланировано. Эксперт пояс-
нил, что журналист жил в США и дол-
жен был оформлять документы в са-
удовском консульстве в Вашингто-
не, но его отослали в Стамбул. Госпо-
дин аль-Макахлех уверен, что амери-
канцы знали о планируемом покуше-
нии на журналиста, но не могли до-
пустить, чтобы это произошло на их 
территории. А так, по его словам, они 
остались в выигрыше: еще больше 
обострились отношения между Анка-
рой и Эр-Риядом, а у Вашингтона по-
явились дополнительные возможно-
сти для торга со своими союзниками, 
сотрудничество с которыми в послед-
нее время складывается непросто.

В то же время в СМИ появляются но-
вые подробности инцидента. В суббо-
ту газета Sabah сообщила, что у турец-
ких властей есть запись пыток и убий-
ства журналиста, полученная благода-
ря часам Apple Watch. Утверждается, 
что при входе в генконсульство Джа-
маль Хашкаджи включил микрофон 
на «умных часах». Якобы они синхро-
низировались с его iPhone, который 
журналист оставил невесте, ожидав-
шей его у входа в здание. По данным 
газеты, сотрудники саудовских спец-
служб заметили запись и удалили 
файл, приложив к заблокированно-
му экрану палец журналиста, но дан-
ные уже были автоматически отправ-
лены на iPhone. Впрочем, у многих 
экспертов эта версия вызывает сомне-
ния. У Apple Watch нет функции Touch 
ID — сканера отпечатков пальцев, как 
на телефоне. Кроме того, синхрони-
зация часов с iPhone происходит че-
рез Bluetooth, и это возможно сделать 
только на близком расстоянии. Но все 

же у спецслужб может быть запись 
убийства, а версия с телефоном нужна 
для прикрытия прослушки или дру-
гих источников информации. 

Новые детали заставляют заду-
маться о сотрудничестве с Эр-Рия-
дом даже его самых верных союзни-
ков. Еще в пятницу министр финан-
сов США Стивен Мнучин в интервью 
телеканалу CNBC говорил, что он на-
мерен участвовать в крупном инвес-
тиционном форуме Future Investment 
Initiative, который должен пройти 
23–25 октября в Эр-Рияде. «Если ин-

формация изменится и появится что-
то новое, то мы посмотрим, что де-
лать. Но я планирую ехать»,— сказал 
он. А в воскресенье BBC сообщила, 
что Стивен Мнучин и министр внеш-
ней торговли Великобритании Лиам 
Фокс могут проигнорировать меро-
приятие. Под предлогом смены пла-
нов от присутствия на форуме уже от-
казался президент Всемирного банка 
Джим Ён Ким, а также представители 
крупных компаний и медиакорпора-
ций, среди которых Uber, Los Angeles 
Times, Financial Times, Bloomberg.

По данным 
”
Ъ“, российская деле-

гация по-прежнему планирует прие-
хать в Эр-Рияд. Среди участников фо-
рума заявлены глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев, глава ВТБ Андрей Костин 
и директор Эрмитажа Михаил Пи-
отровский. Остается в повестке дня 
и организация дней российской куль-
туры в Саудовской Аравии. Они мо-
гут быть приурочены к планируемо-
му визиту в королевство президента 
РФ Владимира Путина. Впрочем, дата 
визита пока не объявлена.

Марианна Беленькая

Америка не уверена в промежуточном результате
Вопреки опросам, победа демократов может оказаться не слишком убедительной

В США обнародованы данные о настро-
ениях избирателей в преддверии выбо-
ров в Конгресс, на которых будут пере-
избраны Палата представителей и треть 
Сената. Опросы сулят победу демокра-
там, рассчитывающим взять под контр-
оль обе палаты Конгресса. Однако на-
блюдатели не исключают повторения 
сценария 2016 года, когда вопреки про-
гнозам демократический кандидат Хил-
лари Клинтон уступила на выборах До-
нальду Трампу. После провала попыток 
демократов сорвать утверждение чле-
ном Верховного суда выдвиженца пре-
зидента Бретта Кавано, республиканцы 
сокращают отрыв от демократов. Растет 
и рейтинг самого Трампа, проводящего 
митинги в поддержку своей партии.

За три недели до выборов в Конгресс 
США, намеченных на 6 ноября, последние 
замеры настроений избирателей предста-
вил опрос газеты The Washington Post и те-
леканала ABC News. 

Согласно исследованию, которое про-
водилось 8–11 октября и касалось выборов 
в 435-местную Палату представителей, ко-
торая будет переизбрана в полном составе, 
53% опрошенных будут голосовать за демо-
кратов (республиканцев готовы поддержать 
лишь 42% избирателей). При этом 45% изби-
рателей больше доверяют демократам в ре-

шении главных проблем Америки (уровень 
доверия республиканцам составляет 37%). 

Отличительной чертой предстоящих вы-
боров, в ходе которых также будет переиз-
брана треть верхней палаты — 100-местно-
го Сената, станет возросшая активность из-
бирателей по сравнению с выборами ноя-
бря 2014 года. Прийти на выборы готовы 
77% избирателей (четыре года назад этот по-
казатель в опросе The Washington Post—ABC 
News составил 65%). В целом явка на выборах 
2014 года, проходивших за два года до ухо-
да администрации Обамы и принесших по-
беду республиканцам, оказалась самой низ-
кой за последние более чем полвека.

Наибольший интерес к предстоящим вы-
борам, на которых Демократическая пар-
тия рассчитывает взять реванш и получить 
реальные рычаги давления на президента 
Трампа, проявляют молодежь и небелые гра-
ждане Америки, считающиеся оплотом де-
мократов, а также женщины, преимущест-
венно негативно относящиеся к нынешне-
му главе Белого дома. Согласно октябрьско-
му рейтингу института Gallup, не одобряют 
действия Дональда Трампа 63% американок 
(позитивно оценивают ее 30%).

Впрочем, говорить о приближающейся 
«синей волне» (синий — официальный цвет 
Демократической партии), которая накроет 
Америку 6 ноября, явно преждевременно. Со-

циологи обращают внимание на то, что в по-
следние дни в ряде штатов наблюдается опре-
деленный рост поддержки республиканцев. 

При этом рейтинг самого президента Трам-
па, который в августе достиг историческо-
го минимума, составив 36%, в октябре вырос 
на пять пунктов. На прошлой неделе Дональд 
Трамп совершил поездку по стране, приняв 
участие в предвыборных митингах в штатах 
Огайо и Кентукки, целью которых стала моби-
лизация республиканского электората и пре-
дотвращение демократического реванша. На 
митингах, проходивших под известным ло-
зунгом «Сделаем Америку снова великой», 
глава Белого дома долго перечислял достигну-
тые в период его правления экономические 
успехи. При этом он раз за разом противопо-
ставлял работу своей администрации дейст-
виям демократов, которых он назвал «пар-
тией преступности и нелегальной иммигра-
ции», с помощью политических интриг меша-
ющей его команде работать на благо страны.

Важным успехом для Дональда Трампа и его 
партии стало также недавнее утверждение 
в должности члена Верховного суда выдвижен-
ца главы Белого дома, консервативного юри-
ста Бретта Кавано, что обеспечило президенту 
критически важный для него перевес голосов 
в его пользу в высшем судебном органе США.

Раздосадованные неудачей развернутой 
ими в последние недели массированной ата-

ки на Бретта Кавано демократы дают понять, 
что намерены продолжить кампанию против 
скандального юриста и поддержавших его ре-
спубликанцев. Центром этой кампании, в ко-
торую будут вложены внушительные средст-
ва, станут штаты Айова, Северная Каролина, 
Колорадо и Мэн. Представители этих штатов, 
которые голосовали в Сенате за утверждение 
Бретта Кавано верховным судьей, не имеют до-
статочно прочных позиций. На этом и пытают-
ся сыграть их оппоненты, внушая избирате-
лям мысль о том, что своими голосами в поль-
зу Бретта Кавано сенаторы лишили Верховный 
суд независимости, подчинив его президенту.

Впрочем, дело Кавано в силу своей край-
ней политизированности может в итоге обер-
нуться против самих демократов. По оценкам 
социологов, история выдвиженца Дональда 
Трампа, в итоге занявшего место в Верховном 
суде, уже привела к определенной мобилиза-
ции республиканского электората и способ-
ствовала росту рейтинга Дональда Трампа. 

Проведенный на прошлой неделе опрос 
CNN показывает, что в истории Бретта Ка-
вано демократы вели себя более предвзя-
то, чем республиканцы. Так, их действия не 
одобрили 58% американцев (поддержали их 
позицию 30%). 

В связи с этим, используя дело Кавано, 
накануне выборов 6 ноября республикан-
цы развернули ответную кампанию против 

своих оппонентов в штатах Индиана, Мон-
тана, Северная Каролина и Миссури, прого-
лосовавших в Сенате против утверждения 
в должности скандального судьи.

«Закономерность в американской поли-
тике такова: промежуточные выборы по-
чти всегда выигрывает партия, находяща-
яся в оппозиции к Белому дому,— заявил 

”
Ъ“ профессор Американского университе-

та в Вашингтоне Антон Федяшин.— Учиты-
вая глубочайший внутриполитический рас-
кол в США, с одной стороны, эта закономер-
ность не должна измениться». С другой сторо-
ны, считает собеседник 

”
Ъ“, консервативно-

республиканский электорат достаточно мо-
билизован, чтобы не позволить демократам 
слишком легко победить. По мнению Анто-
на Федяшина, «недавний скандал вокруг ут-
верждения девятого верховного судьи — кон-
сервативного Бретта Кавано — придал энер-
гии консервативному крылу Республикан-
ской партии и мобилизовал интерес к про-
межуточным выборам, которые исторически 
привлекают гораздо меньше активности, чем 
президентские». «Это говорит о том, что, даже 
если демократам удастся взять большинство 
мест в Сенате и Конгрессе, эта победа им даст-
ся нелегко и большинство может оказаться 
гораздо меньше, чем они надеялись получить 
еще месяц тому назад»,— заключил эксперт.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22694,66 (+103,8)
РТС 1141,35 (+17,27)
FTSE 100 6995,91 (–11,02)

DAX 30 11523,81 (–15,54)
DJIA 25339,99 (+287,16)
NASDAQ Composite 7496,89 (+167,83)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.10.18
Австралийский доллар 46,9677
Английский фунт 87,2059
Белорусский рубль** 30,9888
Датская крона* 10,2414

Доллар США 65,9751
Евро 76,5047
Индийская рупия*** 89,5124
Казахский тенге*** 17,7984

Канадский доллар 50,6721
Китайский юань* 95,2957
Норвежская крона* 80,5399
СДР 92,1329

Сингапурский доллар 47,9226
Новая турецкая лира 11,0808
Украинская гривна* 23,6301
Шведская крона* 73,5615

Швейцарский франк 66,5944
Японская иена*** 58,7359
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на сохранение неопреде-
ленности с угрозами расширения 
санкций против РФ со стороны США 
с ноября 2018 года, августовский от-
ток средств нерезидентов с финан-
совых рынков оказался неустойчи-
вым. В «Обзоре рисков финансовых 
рынков» Банк России констатирует 
признаки возвращения кэрри-трей-
да на рублевых активах — сразу по-
сле снижения волатильности рубля 
до уровня лета 2018 года. Вложени-
ем в рублевые активы на заемные 
средства в расчете на будущее укре-
пление рубля в сентябре были за-
няты как нерезиденты, так и дочер-
ние структуры иностранных бан-
ков в России.

ЦБ констатирует, что сентябрь-
ские продажи иностранной валю-
ты в РФ «сопровождались открыти-
ем длинных позиций на рынке 

”
ва-

лютный своп“» — это достаточно 
надежный показатель роста инте-
реса к кэрри-трейду. Происходящее 
внесло свой вклад в улучшение си-

туации с валютной ликвидностью 
на российском рынке в сентябре 
(в августе объем валютной ликвид-
ности снижался, в ЦБ объясняют это 
сезонностью), как и сокращение ва-
лютизации депозитов физлиц, и ми-
ни-кампания «девалютизации» осе-
ни 2018 года, во многом случай-
ная и, видимо, поддержанная из-
менением сберегательных страте-
гий физлиц (см. стр. 2, а также 

”
Ъ“ 

от 1 октября). ЦБ уже уверенно гово-
рит о том, что рисков дефицита ва-
лютной ликвидности «на прогноз-
ном горизонте» нет.

В основном рост активности 
на рынке валютного свопа в сентя-
бре обеспечивали «дочки» иностран-
ных банков в РФ. Операции нерези-
дентов на этом рынке были на поря-
док меньшими. Расчеты ЦБ по доле 
нерезидентов на рынке госдолга де-
монстрируют, что в сентябре масшта-
бы оттока их средств с рынка ОФЗ 
были заметно меньшими, чем в авгу-
сте, но выход из рублевого госдолга 
продолжился, объемы ОФЗ на счетах 
Clearstream и Euroclear сократились 
за месяц на 60–70 млрд руб., а доля 
нерезидентов в этих бумагах снизи-
лась почти до 25% от общего объе-
ма. Между тем снижения доли нере-
зидентов на рынке еврооблигаций 
РФ не происходит — впрочем, в силу 
случайного стечения обстоятельств 
этот рынок существенно меньше 
рынка внутреннего госдолга.

ОФЗ, риски ограничений инве-
стиций в которые резидентов США 
обсуждаются, до конца 2018 года, 
видимо, станут единственным «по-
раженным» рынком, а высоковеро-
ятное укрепление рубля из-за ухо-
да Минфина с валютного рынка вы-
глядит убедительнее, чем угрозы. 
Из этого, впрочем, следует довольно 
тривиальное предположение: ожи-
даемое нерезидентами расшире-
ние санкций предполагается доста-
точно серьезным, чтобы покидать 
рынок ОФЗ, достаточно ограничен-
ным по эффекту, чтобы оставаться 
на российском рынке в целом, и до-
статочно отдаленным по времени — 
вхождение в операции кэрри-трейд 
в октябре для большинства игроков 
означает, что в ноябре (самое раннее, 
когда ожидаются действия США) 
и вообще до конца года они выхо-
дить из них причин не видят.

правила  
игры

Ожидаемое не
резидентами рас
ширение санкций 
предполагается 
 достаточно отдален
ным во времени

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Мегарегулятор готов на сделку
С манипуляторами будут договариваться на особых условиях

В российском законодательстве поя
вится инструмент, избавляющий на
рушителей закона об инсайде и мани
пулировании от административной 
ответственности,— соглашение с ре
гулятором о содействии расследова
нию правонарушения. Участник рын
ка должен предоставить необходимую 
информацию, выплатить компенса
цию и реализовать меры по недопуще
нию рецидивов. Сделки с регулятором 
широко распространены на западных 
рынках, однако в предложенном виде 
вряд ли станут популярной практикой 
в России, считают эксперты.

В конце прошлой недели Госдума заре-
гистрировала проект, вносящий измене-
ния в законодательство о манипулировании 
и инсайде. Его концепция заключается в «со-
здании нового для российской правовой си-
стемы института соглашения с регулятором 
(Банком России) как основания освобожде-
ния от административной ответственности 
по составам правонарушений, связанным 
с неправомерным использованием инсай-
дерской информации и (или) манипулиро-
ванием рынком».

Документ описывает условия, при со-
блюдении которых участник рынка получа-
ет возможность заключить своего рода сдел-

ку с регулятором о прекращении админист-
ративного производства по делу. Так, право-
нарушитель должен предоставить регулято-
ру исчерпывающую информацию об опера-
циях с финансовыми инструментами, кото-
рые стали поводом для возбуждения админи-
стративного производства. Речь может идти 
и о сведениях, составляющих коммерче-
скую, служебную, банковскую тайну, тайну 
связи. При этом, отмечает руководитель пра-
ктики управления рисками ФБК Grant Thorn-
ton Роман Кенигсберг, обязанности регулято-
ра в этой части не определены. «Соблюдение 
условия не дает участнику рынка гарантий 
того, что регулятор в итоге заключит с ним 
соглашение. Кроме того, не описываются ог-
раничения на использование такого рода ин-
формации».

После заключения соглашения право-
нарушитель должен выплатить компенса-
цию, сумму которой определит ЦБ, но она 
не может быть меньше суммы неправомер-
но полученного дохода (или убытков, кото-
рых удалось избежать). Компенсация в пол-
ном объеме перечисляется в бюджет. Кроме 
того, «манипулятор» должен принять меры 
для предотвращения аналогичных наруше-
ний в будущем. Исчерпывающий перечень 
этих мер определит ЦБ в отдельном норма-
тивном акте.

Документ оговаривает, что соглашение 
может быть заключено независимо от при-
знания привлекаемым к административ-
ной ответственности лицом своей вины. Пра-
во на сделку не получат должностные лица 
и служащие федеральных органов исполни-
тельной власти, работники органов управле-
ния государственных внебюджетных фондов 
и инсайдеры самого ЦБ.

По словам заместителя гендиректо-
ра «Алор Брокера» Максима Дремина, ини-
циатива дает возможность выхода из спор-
ных ситуаций. Например, когда по формаль-
ным признакам ЦБ прав: манипулирование 
или инсайдерская торговля есть, но по фак-
ту она преследовала иные цели, кроме неза-
конного обогащения, или не принесла убыт-
ков и негативных последствий третьим сто-
ронам. Кроме того, возможность заключить 
соглашение с ЦБ может быть полезна, когда 
лицо было вовлечено в незаконную деятель-
ность против своей воли. Например, клиен-
ты брокера совершали через него такие опе-
рации, а он не смог их оперативно выявить.

Однако выгода такого решения неочевид-
на, уточняют юристы. «Из текста законопроек-
та не следует, что заключение соглашения вле-
чет за собой прекращение административно-
го расследования»,— поясняет партнер юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев и партне-

ры» Дмитрий Клеточкин. Сомнение вызыва-
ет и финансовая мотивация. «По администра-
тивному делу штраф может быть равен сумме 
полученного дохода. Но так как в проекте уста-
новлена минимальная выплата тоже в разме-
ре полученного дохода, то получается, что это 
соглашение не позволит снизить потенциаль-
ные убытки»,— отмечает старший юрист Her-
bert Smith Freehills Денис Морозов. 

В Банке России подчеркивают, что в моти-
вации должна присутствовать прежде всего 
репутационная составляющая, а потом уже 
желание лица сэкономить. Законопроект мо-
жет быть интересен должностным лицам, по-
тому что он спасает их от дисквалификации 
и потери заработка на два года, что возмож-
но в случае наложения административного 
наказания, добавляет юрист департамента 
правового консалтинга и налоговой практи-
ки КСК-групп Александр Беляев. «При этом 
лицо избегает немалых трансакционных из-
держек, связанных с участием в проверочных 
мероприятиях и производстве по делу об ад-
министративном правонарушении, а в даль-
нейшем, возможно, и судебных издержек»,— 
подтверждают в ЦБ, отмечая, что механизм ре-
ализации института «сделки с регулятором» 
только прорабатывается и будет обсуждаться 
с участниками рынка.

Мария Сарычева

После нескольких лет неразбе
рихи правительство наконец 
одобрило планы Минтранса 
создать Международное бюро 
по расследованию авиапроис
шествий и серьезных инциден
тов, призванное заменить Меж
государственный авиацион
ный комитет (МАК) СНГ. РФ рас
считывает подписать новое со
глашение с Арменией, Белорус
сией, Казахстаном и Киргизи
ей, чтобы в перспективе разо
рвать все связи с МАК. Но пока 
речь идет лишь об актуализа
ции правовой базы и подготов
ке новых специалистов.

Как стало известно 
”
Ъ“, на этой 

неделе будет опубликовано распо-
ряжение правительства о создании 
Международного бюро по расследо-
ванию авиапроисшествий и серьез-
ных инцидентов. Новая структура 
призвана выполнять функции МАК 
СНГ, созданного в 1991 году. Из под-
готовленного Минтрансом проекта 
распоряжения (есть у 

”
Ъ“) следует, 

что в ближайшее время министерст-
во проведет переговоры с Армени-
ей, Белоруссией, Казахстаном и Кир-
гизией о создании новой структуры, 
а затем будет подписано и ратифи-
цировано соответствующее согла-
шение. Представитель профильно-
го вице-премьера Максима Акимова 
подтвердила 

”
Ъ“, что распоряжение 

правительства РФ уже подписано.
В Минтрансе уточнили, что 

основная функция новой структу-
ры — «экспертное расследование 

обстоятельств авиационных про-
исшествий». В отличие от МАК, го-
ворят в министерстве, бюро будет 
проводить расследования не толь-
ко происшествий, но и серьезных 
инцидентов, которые отличаются 
только последствиями, но не обсто-
ятельствами.

В проекте документа поясняется, 
что после формирования в РФ и дру-
гих странах СНГ национального воз-
душного законодательства и соот-
ветствующих органов соглашение 
1991 года «в значительной мере утра-

тило свои функции». В Минтрансе 
отметили, что переговоры со стра-
нами, входящими в ЕврАзЭС, про-
ходили в течение 2018 года. Сейчас 
и в дальнейшем присоединиться 
к соглашению может любая страна.

• Правительство обсуждает пе-
редачу функций МАК по расследо-
ванию авиапроисшествий с середи-
ны 2016 года. Сейчас МАК продол-
жает расследовать авиапроисше-
ствия и катастрофы на террито-
рии 11 стран бывшего СССР. В сере-
дине 2017 года Евразийский межпра-

вительственный совет подготовил 
проект соглашения о создании ново-
го органа, а в конце июля премьер-
министр Армении Никол Пашинян 
говорил, что страны ЕЭС согласуют 
его создание до конца года.
В рамках нового соглашения 

Минтранс рассчитывает сформи-
ровать «актуальную правовую базу» 
(на основе документов ICAO) и под-
готовить специалистов в этой обла-
сти. В результате возникнут «необхо-
димые условия» для выхода России 
из соглашения 1991 года, говорится 

в проекте документа. При этом ого-
варивается, что даже после вступле-
ния нового соглашения в силу преж-
нее продолжит действовать. Бюджет 
организации будет формироваться 
за счет взносов участников. Источ-
ник 

”
Ъ“ в аппарате правительства от-

метил, что объем взноса РФ не пре-
высит взнос в МАК — примерно 
210–250 млн руб. в год.

В ЕЭК затруднились прокоммен-
тировать проект Минтранса, отме-
тив, что «это вопрос российской сто-
роны». Опрошенные 

”
Ъ“ предста-

вители государств—участников со-
глашения на запросы не ответили. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к МАК, сооб-

щил, что о планах Минтранса коми-
тету ничего не известно.

«Как показала практика с переда-
чей полномочий МАК по сертифи-
кации авиатехники, выполнение 
принятых решений в авральном 
режиме не обеспечивает вхожде-
ние отрасли в новые условия без по-
терь темпов работы»,— говорит ис-
полнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев. Если создание 
нового органа по расследованию 
будет проходить без спешки, то но-
вое бюро успеет подготовить пер-
сонал, научно-техническую и мате-
риальную базу для своей работы. 
В то же время сохранение взаимо-
действия с МАК в этой области по-
зволит использовать наработки вы-
сококвалифицированных специа-
листов и международные контакты 
МАК, полагает эксперт.

Елизавета Кузнецова
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На авиарынок выходит новый расследователь
РФ начинает организацию замены для МАК

В «Яндексе» нашлось что почитать
Книгоиздатели просят оштрафовать поисковик

Представляющая интересы книжных 
издательств Ассоциация по защите ав
торских прав в интернете ( АЗАПИ) про
сит оштрафовать «Яндекс» за выдачу 
ссылок на два заблокированных еще 
в 2016 году сайта — RuTracker и «Либ
русек». Это первая известная жалоба 
в рамках закона, вступившего в силу 
в конце сентября и предусматривающе
го для поисковиков штрафы до 700 тыс. 
руб. за подобные нарушения. Если «Ян
декс» не выполнит требования, правоо
бладатели готовы требовать его блоки
ровки.

АЗАПИ 12 октября направила в Роском-
надзор жалобу на нарушение «Яндексом» ан-
типиратского законодательства, рассказал 

”
Ъ“ директор ассоциации Максим Рябыко. 

В обращении (есть у 
”
Ъ“) указывается, что при 

поиске на «Яндексе» «зеркал» заблокирован-
ных сайтов сервис в числе рекомендуемых 
ресурсов выдает ссылку на оригинальные 
сайты. К жалобе АЗАПИ прилагаются скрин-
шоты с поисковой выдачей сайтов RuTrack-

er и «Либрусек», доступ к которым был огра-
ничен в 2016 году по обращению ассоциации 
в интересах крупнейшей российской изда-
тельской группы «Эксмо-АСТ». В АЗАПИ так-
же входят другие книгоиздатели — «Азбука-
Аттикус» и Alpina Digital.

Жалоба АЗАПИ стала первым официаль-
ным обращением в Роскомнадзор, связан-
ным со вступившими в силу 25 сентября 
поправками к Кодексу об административ-
ных правонарушениях, отмечает Максим 
Рябыко. Поправки предусматривают штраф 
для юридических лиц в размере от 500 тыс. 
до 700 тыс. руб. за выдачу ссылок на сайты 
с незаконным контентом. В Роскомнадзоре 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. В «Яндексе» от ком-

ментариев отказались.
Между тем «Яндекс» уже и так под серьез-

ным давлением правообладателей, только 
видеоконтента: 27 сентября Мосгорсуд отка-
зал поисковику в отмене обеспечительных 
мер, в рамках которых компании пришлось 
удалить из выдачи ссылки на пиратские ко-
пии сериалов «Газпром-медиа». Представите-

ли последнего не исключали «волны исков» 
к «Яндексу» в случае затягивания процесса 
удаления пиратского контента.

Но в АЗАПИ опасаются, что Роскомнад-
зор может и не согласиться с претензиями. 
Ссылки на заблокированные ресурсы пред-
лагаются рекомендательным алгоритмом 
«Яндекса», то есть, чтобы их увидеть, необ-
ходимо совершить несколько переходов. 
Сама система рекомендаций была запуще-
на летом 2018 года, именно благодаря ей те-
перь и можно видеть ссылки на сайты с неле-
гальным контентом, поясняет Максим Рябы-
ко: если искать «зеркала» заблокированных 
сайтов и открыть несколько ссылок подряд, 
алгоритм понимает, что пользователь не на-
шел, что ему нужно, и выдает прямые ссыл-
ки. Таким образом, Роскомнадзор может по-
дойти к делу формально и «не увидеть» ссыл-
ки, а «Яндекс» — настаивать на том, что они 
не индексируются или появились случайно, 
поясняет господин Рябыко. Если же Роском-
надзор согласится с жалобой и выдаст пред-
писание устранить нарушение, а «Яндекс» 

проигнорирует, поисковик необходимо бу-
дет заблокировать, настаивает он.

Претензии АЗАПИ обоснованны, считает 
заместитель руководителя юридического де-
партамента службы «Амулекс» Александр Ко-
жевников: даже если выдаваемая поисковой 
системой информация содержится в разде-
ле рекомендаций, это нарушает требования 
закона. В противном случае участники рын-
ка смогут обходить ограничения с помощью 
различных формулировок или методов ото-
бражения информации, «меняющих способ 
отображения результатов поисковой выдачи, 
но не меняющий ее сути». С другой стороны, 
отмечает юрист, при рассмотрении дела будут 
учитываться все обстоятельства, в том числе — 
принял ли «Яндекс» меры к устранению нару-
шения после того, как ему стало о нем извест-
но, то есть уверенно спрогнозировать привле-
чение поисковика к ответственности нельзя. 
Если это все же произойдет, добавляет юрист, 
«Яндекс» в рамках закона должен будет и пре-
кратить выдачу ссылок, и выплатить штраф.

Елизавета Макарова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Газпромбанк (ГПБ) приобрел 
10% НПФ «Газфонд Пенсионные 
накопления» («Газфонд ПН»). 
У мажоритарного акционера 
Анатолия Гавриленко осталось 
55% фонда. По мнению источ
ников 

”
Ъ“, сделка «носила тех

нический характер». Однако 
она оформляет олигополию 
на пенсионном рынке, где ус
ловная группа ГПБ становится 
одной из крупнейших: банк по
лучил доли в трех из пяти круп
нейших НПФ.

Газпромбанк стал косвенным вла-
дельцем 10% акций НПФ «Газфонд ПН», 
следует из выписки ЕГРЮЛ, опублико-
ванной 12 октября. Кредитная органи-
зация приобрела у компании «Пенси-
онный холдинг» Анатолия Гаврилен-
ко 24,6% акций «Администратора фон-
дов», который, в свою очередь, владеет 
40,6% «КИТ Финанс Пенсионный ад-
министратор» — владельца НПФ «Газ-
фонд ПН». У господина Гавриленко 
осталось 55% в фонде, следует из рас-
крытия информации НПФ, еще 35% 
у «Газфонда».

• В 2014 году из «Газфонда» выделил-
ся НПФ «Газфонд ПН», куда были пе-
реданы все пенсионные накопления. 
А в конце следующего года «Газфонд» 
внес 100% акций «Газфонда ПН» 
в уставный капитал «КИТ Финанс 
Пенсионный администратор» 
 Анатолия Гавриленко, за что полу-
чил 35% этой компании. В 2017 году 
«Газфонд ПН» был объединен с други-
ми пенсионными активами господи-
на Гавриленко — НПФ «КИТ Финанс», 
«Наследие» и «Промагрофонд» (см. 

”
Ъ“ 

от 30 мая 2017 года). На сегодня «Газ-

фонд ПН» является третьим круп-
нейшим российским частным фон-
дом, уступая по величине активов 
только НПФ Сбербанка и «ЛУКОЙЛ-
Гаранту». На конец второго кварта-
ла он аккумулировал 500,2 млрд руб. 
пенсионных накоплений и 18 млрд 
руб. резервов. Его клиентами явля-
лись почти 6,5 млн человек.
Это не первое приобретение ГПБ 

пенсионного актива в 2018 году. В 
конце августа стало известно, что 
банк в результате акционирования 
пятого крупнейшего российского 
НПФ «Благосостояние» (389,9 млрд 
руб. активов) получит 50% минус 1 ак-
цию (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). Также кре-

дитной организации принадлежит 
31,1% акций «Газпромбанк-фонда» 
(10,5 млрд руб. активов). ГПБ также яв-
ляется наряду с «Газпромом» и его до-
черними структурами одним из учре-
дителей четвертого крупнейшего 
НПФ — некоммерческой организа-
ции (НКО) «Газфонд» (469,4 млрд руб. 
активов), которая в начале октября 
объявила о начале акционирования.

Условия сделки по «Газфонд ПН» 
«комфортные», пакет «передан в хоро-
шие руки», отмечает источник, близ-
кий к акционерам НПФ. «Сделка, ско-
рее всего, носит технический харак-
тер, поэтому цена в данном случае не 
имеет никакого отношения к справед-
ливой стоимости фонда, она может 
быть абсолютно любой: от 10% устав-
ного капитала — 264 млн руб.— до 
5 млрд руб.»,— считает один из контр-
агентов НПФ. «Это, возможно, были 
взаиморасчеты. Газпромбанк кредито-
вал бизнес господина Гавриленко, а 
значит, передача пакета могла быть в 

счет погашения долга»,— говорит дру-
гой контрагент «Газфонда ПН».

В Газпромбанке и «Газфонде ПН» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Господин Гав-

риленко 12 октября попросил корре-
спондента 

”
Ъ“ перезвонить ему, одна-

ко затем не брал трубку.
По сути, пенсионный рынок вхо-

дит в стадию олигополии: он почти 
окончательно поделен между круп-
нейшими игроками, говорит дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин. «Сей-
час мы видим формальное оформле-
ние условной группы Газпромбанка, 
куда вошли оба 

”
Газфонда“, а также 

”
Благосостояние“ и 

”
Газпромбанк-

фонд“,— поясняет он.— Также создает-
ся пенсионное объединение ГК 

”
Реги-

он“ (см. 
”
Ъ“ от 26 июля.— 

”
Ъ“). Недавно 

произошло завершение консолида-
ции фондов банка 

”
ФК Открытие“ (см. 

”
Ъ“ от 23 августа.— 

”
Ъ“), активно разви-

вают пенсионный бизнес старые игро-
ки — Сбербанк, ВТБ и группа 

”
Саф-

мар“». По его словам, появления но-
вых игроков на рынке ожидать не сто-
ит, его ландшафт ясен. «Другой вопрос, 
как свою группу будет развивать ГПБ: 
объединение всех активов маловеро-
ятно. 

”
Газфонд“ и 

”
Газфонд ПН“ поде-

лили компетенции по пенсионным 
резервам и пенсионным накоплени-
ям несколько лет назад, и новая консо-
лидация на одной площадке рыночно-
го 

”
Газфонда ПН“ и корпоративного 

”
Газфонда“ нелогична,— считает экс-

перт.— К тому же ОАО РЖД, у которого 
остался блокпакет 

”
Благосостояния“, 

вряд ли захочет сливать свой корпора-
тивный НПФ с другими фондами».

Илья Усов

Газпромбанк собирает пенсионеров
У НПФ «Газфонд Пенсионные накопления»  
появился новый миноритарий

К концу минувшей недели 
 стоимость европейских сортов 
нефти на спотрынке вернулась 
на уровень ниже $80 за баррель. 
Игра на понижение происходила 
на фоне обвала цен на рынках 
акций, а также изза роста запа
сов в США и прогнозов увели
чения добычи в стране. Вместе 
с тем сложившаяся ситуация 
 слабо повлияла на курс рубля, 
поскольку цены на сырье оста
лись в комфортном для россий
ской валюты уровне.

По данным Reuters, 12 октября 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти Brent 
достигала отметки $79,23 за баррель, 
минимального значения с 22 сентя-
бря. Это на 1,3% ниже закрытия 11 ок-
тября и более чем на 5% ниже значе-
ний конца предшествующей недели. 
На спот-рынке стоимость нефти Brent 
упала за неделю на 5,3%, до $80,83 за 
баррель. Российская нефть Urals так-
же опустилась ниже уровня $80 за 
баррель, до отметки $79,53 за бар-
рель, потеряв за неделю 5,5%. Столь 
стремительно цены на европейскую 
нефть не падали с начала февраля. 
Тогда на фоне увеличения добычи 
нефти в США и странах ОПЕК, а также 
глобального снижения аппетита к 
риску у инвесторов стоимость нефти 
упала на 8%.

Текущий обвал цен также произо-
шел на фоне роста турбулентности на 
рынке акций, вызванного новым 
витком обострения торговой войны 
между США и Китаем. В начале неде-
ли Дональд Трамп повторил свою уг-
розу ввести пошлины на импорт ки-
тайских товаров общей стоимостью 
$267 млрд. В результате по итогам не-
дели американский индекс Dow 
Jones обвалился на 5%, что стало силь-
нейшим недельным падением с на-

чала февраля. Панические распрода-
жи на американском рынке распро-
странились на азиатские и европей-
ские рынки. Японский Nikkei 225 по-
терял за неделю более 5%, гонконг-
ский Hang Seng — почти 3%. Ведущие 
европейские фондовые индексы 
снизились на 3–5%. «Проблемы фон-
дового рынка перекинулись на сек-
тор сырьевых товаров. Котировки 
нефти отреагировали сильнее всего, 
в том числе из-за того, что недавний 
рост цен был частично связан с при-
током финансовых инвестиций. Рас-
продажа на фондовом рынке, кото-
рая произошла на текущей неделе, 
спровоцировала фиксацию прибыли 
игроками»,— отмечает глава исследо-
ваний сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Дополнительное давление на неф-
тяные котировки оказали данные 
по запасам нефти в США. На прош-
лой неделе Министерство энергети-
ки страны сообщило, что коммерче-
ские запасы сырья за неделю, завер-
шившуюся 5 октября, выросли на 
6 млн баррелей, до 410 млн баррелей. 
Аналитики ожидали роста только на 
2,6 млн баррелей. «Поддержку мед-
вежьему тренду на сырьевом рынке 
оказывает повышение прогнозов по 
добыче нефти в США от EIA на 2019 
год до более чем 12 млн баррелей в 

стуки, что должно обеспечить баланс 
на рынке спроса и предложения даже 
после ухода Ирана»,— отмечает стар-
ший аналитик «Райффайзен Капита-
ла» София Кирсанова.

Однако обвал цен на нефть почти 
не повлиял на российский валют-
ный рынок. По итогам пятничных 
торгов курс доллара на Московской 
бирже остановился возле отметки 
66,33 руб./$, что всего на 7 коп. выше 
закрытия четверга, но на 26 коп. ни-
же значений конца предшествующей 
недели. По словам директора департа-
мента операций на финансовых рын-
ках банка «Русский стандарт» Макси-
ма Тимошенко, цены на нефть снизи-
лись, но остались вблизи многолет-
них максимумов, что на фоне отсутст-
вия покупки валюты Минфином по-
ложительно сказывается на курсе ру-
бля. «Негативным фактором для ру-
бля может стать обсуждение усиле-
ния санкций против России, но их 
возможный масштаб непонятен, по-
скольку звучавшие ранее варианты 
повлекут серьезные последствия уже 
для экономики Европы»,— отмечает 
начальник управления разработки 
стратегии СМП-банка Анатолий Сал-
тыков. По его оценкам, на будущей 
неделе курс доллара будет оставаться 
в диапазоне 65,2–66,8 руб./$.

Виталий Гайдаев

Нефть потекла вниз
Но рубль пока держится

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банкиры считают необходимым 
повысить прозрачность процеду
ры вынесения мотивированного 
суждения при переоценке ЦБ за
логов по кредитам и определить 
единые правила, позволяющие 
в спорной ситуации обосновы
вать свою позицию. Разногласия 
в оценке стоимости залогов — 
 актуальная проблема, поскольку 
регулятор не только не раскры
вает методов, по которым произ
водит переоценку, но и не предо
ставляет банкам возможности 
защититься.

На международной конференции 
по оценочной деятельности, про-
шедшей 12 октября в Москве, прези-
дент Ассоциации банков России 
(АБР) Георгий Лунтовский поднял во-
прос прозрачности процедуры оцен-
ки ЦБ залогового обеспечения. При 
кредитовании заемщиков банки осу-
ществляют оценку залогов с привле-
чением независимой компании. Ре-
гулятор проводит переоценку в рам-
ках текущего банковского надзора и 
при проведении плановых прове-
рок силами своих сотрудников. В 
итоге ЦБ выносит мотивированное 
суждение о согласии или несогласии 
со справедливой стоимостью, отра-
женной банками. При несогласии 
Банк России требует переоценки и 
досоздания резервов по кредитам. 
«Мы считаем необходимым повы-
сить прозрачность процедуры выне-
сения мотивированного суждения и 
определить единые правила, позво-
ляющие банкам в спорной ситуации 

обосновывать и доносить свою пози-
цию»,— заявил Георгий Лунтовский.

Банкиры подтверждают актуаль-
ность вопроса. «Зачастую суть разно-
гласий заключается в том, что прове-
ряющие ЦБ могут оценить залог зна-
чительно дешевле, чем кредитные ор-
ганизации,— говорит зампред прав-
ления ОТП-банка Сергей Капустин.— 
При этом на сегодняшний день нет 
четкого механизма урегулирования 
методологических разногласий». «Не-
обходимо двигаться в сторону опре-
деления критериев мотивированно-
го суждения, чтобы как регулятору, 
так и банкам были понятны крите-
рии оценки»,— добавляет руководи-
тель службы внутреннего контроля 
Абсолют-банка Елена Букина.

В неофициальных беседах финан-
систы указывают, что зачастую оценка 
сотрудников ЦБ расходится с оценкой 
банка в разы. «Бывают ситуации, ког-
да отличаются не только мнения бан-
ка и регулятора, но даже у разных про-
веряющих от ЦБ не совпадают подхо-
ды»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В ЦБ есть негласное правило не 

настаивать на переоценке залога, 
если отклонение в оценке составляет 
менее 15%, указывает другой собесед-
ник 

”
Ъ“. В случае большего расхожде-

ния ЦБ требует сразу досоздать резерв, 
а потом уже можно вести дискуссию и 
пытаться доказать свою правоту, но, 
как правило, регулятор остается при 
собственном мнении.

По словам исполнительного вице-
президента АРБ Эльмана Мехтиева, 
чтобы отстаивать свою позицию, бан-
кам необходимо иметь на руках полно-
ценный отчет оценщика: «Если бы ЦБ 
со своей стороны предоставлял отчет, 
обосновывающий его позицию, это бы 
значительно упростило взаимодейст-
вие и стало отправной точкой для 
успешного диалога». Получить ком-
ментарий Банка России не удалось. Од-
нако, по словам собеседников 

”
Ъ“, в 

феврале на встрече в Бору с участника-
ми рынка представители ЦБ признава-
ли проблему и обещали подумать над 
ее решением. Господин Лунтовский 
также пообещал выработать предложе-
ния по разработке новых правил и 
норм регулирования работы с обеспе-
чением с целью снижения количества 
спорных ситуаций и конфликтов.

Светлана Самусева

Банки расходятся с ЦБ в суждениях
Оценке стоимости залогов нужны четкие правила

Международные инвесторы 
 стали активнее выводить сред
ства с российского фондового 
рынка. За минувшую неделю 
они вывели $140 млн, макси
мальный объем за последние 
 четыре месяца. Усилившийся 
 отток объясняется перспекти
вами повышения ставки в США 
и падением цены на нефть.

По данным BofA Merrill Lynch 
Global Research, учитывающего дан-
ные Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), объем средств, выведенный 
инвесторами из фондов, ориенти-
рованных на Россию, за неделю, за-
кончившуюся 10 октября, превы-
сил $140 млн. Этот результат более 
чем вдвое больше оттока, зафикси-
рованного неделей ранее ($67 млн), 
и является максимальным с 20 ию-
ня ($146 млн). К тому же неделя ста-
ла седьмой подряд, когда инвесто-
ры выводят средства из российских 
фондов, потерявших за это время 
$410 млн. Еще около $180 млн с рос-
сийского рынка выведено через гло-
бальные фонды.

Отток инвестиций из российских 
фондов происходит на фоне общего 
снижения интереса к развивающим-
ся странам. Однако, по данным EPFR, 
фонды emerging markets продолжа-
ют привлекать средства, хотя и в не-
больших объемах: на минувшей не-
деле — немногим более $800 млн, не-
делей ранее — $856 млн. В итоге рос-
сийский рынок акций оказался в чи-
сле аутсайдеров среди развивающих-
ся стран. Больше средств иностран-
ные инвесторы вывели только из ин-
дийских фондов ($320 млн). Незна-
чительный отток средств зафиксиро-
вали бразильские фонды ($87 млн). 

При этом фонды, инвестирующие 
в Китай, за неделю привлекли по-
чти $600 млн. «Торговые войны, кон-
фликт Италия—ЕС — все эти события 
повышали нервозность на рынках не 
одну неделю. Не хватало повода для 
распродажи»,— считает портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров.

Катализатором для сокращения 
присутствия инвесторов в риско-
вых активах стали комментарии гла-
вы Федеральной резервной систе-
мы США Джерома Пауэлла относи-
тельно перспектив повышения став-
ки. По его мнению, стимулирующее 
влияние на экономику будет оказы-
ваться и при нейтральном уровне 
ставок в 3%, что на 0,75–1 процент-
ный пункт выше текущего значения 
ставки (2–2,25%). Комментарии выз-
вали бурный рост доходности амери-
канских US Treasuries. Всего за четы-
ре дня доходность десятилетних каз-
начейских бумаг подскочила на 0,2 
процентного пункта и достигла во 

вторник отметки 3,24% годовых, об-
новив семилетний максимум. «US 
Treasuries — это фундамент всей фи-
нансовой конструкции, и, когда со-
трясается основа, это не может не 
отразиться на всем строении. В пер-
вую очередь на самом слабом звене: 
рынках с развивающейся экономи-
кой»,— отмечает господин Закиров. 
По словам заместителя гендиректо-
ра по фондовым операциям УК ТФГ 
Равиля Юсипова, есть и технические 
причины распродажи. «На рынке ак-
ций доминируют алгоритмы, кото-
рые могут совершать быстрое закры-
тие длинных позиций и открывать 
короткие в случаях появления соче-
таний негативных факторов — фун-
даментальных и новостных»,— отме-
чает господин Юсипов.

Ухудшению настроений инвесто-
ров в отношении российских акти-
вов способствует и одно из сильней-
ших за последние месяцы падений 
цен на нефть. «Коррекция цен на 
нефть и обострившаяся риторика по 
санкциям подлили масла в огонь гло-
бального снижения аппетита к ри-
ску»,— отмечает инвестиционный 
аналитик UFG Wealth Management 
Евгений Пундровский. Тем не менее 
участники рынка ожидают восстанов-
ления интереса на рисковые активы. 
По словам господина Пундровского, 
инвесторы все еще склонны не заме-
чать ухудшения фундаментальных 
показателей развивающихся стран, 
поэтому распродажи не были долги-
ми. «Вектор движения в ближайшие 
недели задаст сочетание двух веду-
щих факторов: ноябрьских санкций 
и общего риск-аппетита мировых 
площадок»,— считает Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Фонды наращивают минус
Иностранные инвесторы выводят средства  
с российского рынка

Нужно сказать,  
что регулятор старается 

разобраться и понять,  
в чем причина расхождения… 

В этом вопросе  
у нас есть диалог
— Георгий Лунтовский,

президент Ассоциации банков России,  
12 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

590 миллионов 
долларов
вывели  
иностранные  
инвесторы  
с российского  
фондового рынка  
за полтора месяца
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

К критике разработанной Минком
связью реформы управления нац
проектом «Цифровая экономика» 
 стоимостью почти 2,8 трлн руб. при
соединилась комиссия Российского 
союза  промышленников и предпри
нимателей (РСПП). Ее эксперты сом
неваются, что АНО «Цифровая эконо
мика», среди  учредителей которой 
в основном государственные структу
ры, следует наделять правом выно
сить решения от имени делового сооб
щества. В РСПП говорят о рисках не
эффективного использования бюд
жетных средств, снижения конкурен
ции и ущемления частного бизнеса, 
в самой АНО опасений не разделяют.

Эксперты комиссии РСПП по связи и ин-
формационно-коммуникационным техноло-
гиям (ИКТ) раскритиковали проект постанов-
ления правительства РФ «О системе управле-
ния реализацией национального проекта 

”
Цифровая экономика РФ“», опубликован-

ный 18 сентября Минкомсвязью (заключе-
ние комиссии есть у 

”
Ъ“). Министерство пред-

лагает скорректировать и расширить элемен-
ты системы управления нацпроектом, опи-
санные в постановлении правительства 2017 
года. С критикой документа уже выступила и 
рабочая группа «Связь и ИТ» экспертного со-
вета при правительстве (см. 

”
Ъ“ от 3 октября).

Предложенная Минкомсвязью система 
управления нацпроектом не оптимальна, по-
скольку имеет 14 уровней, в которых полно-
мочия и ответственность «определены по-
верхностно», указывают эксперты комиссии 
РСПП. Кроме того, министерство предлагает 
наделить АНО «Цифровая экономика» пра-
вом представлять интересы и выносить ре-
шения от имени бизнес-сообщества. При 
этом учредителями АНО, созданной в 2017 го-
ду, выступают 17 организаций, представляю-
щих правительство, государственные корпо-

рации и компании, и лишь несколько компа-
ний негосударственного сектора, отмечается 
в заключении. Среди учредителей, в частно-
сти, «Ростелеком», «Росатом», Сбербанк, «Ро-
стех», «Почта России», а также «Яндекс», Mail.
ru Group, «МегаФон», МТС, «Вымпелком» и др. 
Наделение АНО «Цифровая экономика» ука-
занными полномочиями «может привести к 
подготовке проектов решений, создающих 
дополнительную нагрузку на бизнес, снижа-

ющих справедливую конкуренцию, ведущих 
к неэффективному использованию бюджет-
ных средств». На реализацию нацпроекта до 
2024 года планируется потратить 2,791 трлн 
руб., из которых 1,267 трлн руб.— из феде-
рального бюджета и 1,524 трлн руб.— из вне-
бюджетных источников.

Внедрение предложенной Минкомсвя-
зью системы управления может привести к 
снижению эффективности реализации нац-
проекта и требует доработки, подчеркивают 
в комиссии РСПП. При этом ожидается, что 
проект документа будет внесен в правитель-
ство уже на этой неделе, сообщила 

”
Ъ“ пред-

ставитель вице-премьера Максима Акимова 
Алия Самигуллина. В Минкомсвязи не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

В случае принятия проекта Минкомсвязи 
отзывы РСПП и рабочей группы «Связь и ИТ» 
могут оказаться последними, подготовлен-
ными в рамках процедуры оценки регулиру-
ющего воздействия (ОРВ), отмечает куратор 
рабочей группы Ирина Левова. Дело в том, 
что законопроектная деятельность в рамках 
«Цифровой экономики» не предусматривает 
ОРВ, общественного обсуждения и антикор-
рупционной экспертизы. «Вряд ли это повы-
сит качество нормотворчества»,— подчерки-
вает госпожа Левова.

В самой АНО «Цифровая экономика» с 
критикой не согласны, допускают уточне-
ния в системе управления. Существующая 
сейчас система показала свою эффектив-
ность, считают в АНО, настаивая, что норма-
тивно-правовые акты разрабатываются на 
площадке центров компетенций, формат 
которых подразумевает вовлечение в про-
цесс всех желающих без ограничений. «В де-
ятельности рабочих групп участвуют не 
только представители компаний-учредите-
лей, а в том числе представители РСПП. На-
пример, с участием РСПП обсуждался зако-
нопроект об электронных трудовых книж-
ках»,— отметил представитель АНО, под-
черкнув, что в общей сложности в работу по 
пяти направлениям нацпроекта вовлечено 
около 1,5 тыс. экспертов. Впрочем, уточняют 
в АНО, накопленный опыт может позволить 
сформировать уточнения, «которые будут 
проработаны со всеми участниками систе-
мы и направлены в правительство».

В «Ростелекоме», который возглавляет 
центр компетенций по направлению «Ин-
формационная инфраструктура», также счи-
тают работу АНО «Цифровая экономика» эф-
фективной. Центры объединяют участников 
рынка, науку, экспертное сообщество, пояс-
няют в компании, что «гарантирует незави-
симость и объективность решений».

Юлия Тишина

«Цифровую экономику» 
разобрали по уровням
Бизнес хочет больше полномочий  
в рамках нацпрограммы

Контракт на разработку документации 
«Звезда» должна заключить с ЦКБ «Айсберг» 
в первом квартале 2019 года.

• «Лидер» мощностью 120 МВт должен 
стать единственным ледоколом в мире для 
круглогодичной проводки судов по Севморпу-
ти, грузопоток по которому к 2024 году дол-
жен достигнуть 80 млн тонн. Ледокол смо-
жет преодолевать льды толщиной до 4,3 м, 
прокладывая коридор до 50 м шириной и про-
водить караваны на скорости 10–12 узлов.
Источники 

”
Ъ“ оценивали стоимость го-

ловного ледокола с учетом всех расходов в 
115 млрд руб., серийных — на 10% дешевле. 
Как отмечается в письме Юрия Борисова и 
Игоря Сечина, привлечение заемных 
средств на головной ледокол «невозможно 
вследствие высоких строительных и рыноч-
ных рисков». Алексей Лихачев в докладе 
уточняет, что стоимость ледокола в размере 
98,6 млрд руб. не включает банковскую га-
рантию, страхование на период строительст-
ва и ядерное топливо для первой загрузки, 
средства на это Минфин, Минэкономики и 
«Росатом» должны найти уже к ноябрю. К де-
кабрю нужно решить, строить ли ледокол с 
обычной (20%) или нулевой ставкой НДС. Го-
сподин Лихачев отмечает, что по опыту стро-
ительства атомных ледоколов 60 МВт приме-
нение нулевой ставки приводит к кассовым 
разрывам у верфи: верфь получает бюджет-
ное финансирование без НДС, а платит 
контрагентам с НДС, поскольку возместить 
налог может только после сдачи судна.

Также к декабрю «Роснефть», «Звезда», «Ро-
сатом» и Минпромторг должны проработать 
существенные и сценарные условия финан-
сирования госконтракта, распределение де-
нег по годам, а также перечень основных сои-
сполнителей. Наконец, в феврале 2019 года 
«Росатом» и ведомства должны внести пред-
ложения по внесению поправок к бюджету с 
2020 года с учетом постройки «Лидера». Стои-
мость ледокола может корректироваться по 
аналогии с Крымским мостом (по инфляции).

Минпромторг, по данным 
”
Ъ“, должен вы-

делить 950 млн руб. в 2018–2020 годах на раз-
работку системы электродвижения ледоко-

ла. В министерстве уточнили 
”
Ъ“, что кон-

курс на соответствующие опытно-конструк-
торские работы будет объявлен в октябре в 
рамках госпрограммы по развитию судо-
строения, исполнение работ — 2020 год. В 
«Роснефти», Минэкономики и Минфине не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Эксперты отмечают, что сроки проекта 
уже поджимают. НОВАТЭК планирует увели-
чить поставки своего СПГ по Севморпути до 
43 млн тонн в 2026 году, в том числе не менее 
20 млн тонн на восток с перевалкой на Кам-
чатке, поясняет глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев. К этому 
времени, по оценке «Атомфлота», будут по-
строены три ледокола серии «Арктика», а 
продленный ресурс «Ямала», «Вайгача» и 
«Таймыра» исчерпан, то есть в группировке 
атомных ледоколов будет четыре судна. При 
этом окончательное решение о строительст-
ве еще двух ледоколов серии «Арктика» не 
принято, а планируемые четыре ледокола 
на СПГ предназначены для работы в Кар-
ском море. Таким образом, по мнению экс-
перта, ледоколы серии «Лидер» будут востре-
бованы даже раньше 2027 года.

Анастасия Веденеева,  
Денис Скоробогатько

Ледокол мощностью  
99 миллиардов
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Мы просчитали в горизонте 
до 2030 года потребность 

в ледокольном флоте.  
Вы знаете, сколько денег нужно? 

Полтриллиона рублей.  
Я почти уверен, что никакие 

полтриллиона рублей нам 
государство в чистом виде не даст

— Алексей Лихачев,
глава «Росатома», 25 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

1,08 триллиона 
рублей
должны составить 
 бюджетные расходы на 
«Цифровую экономику» 
без учета уже заложен-
ных средств
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Минобороны готово продать 
1,36 га на острове Балчуг рядом 
с Кремлем. Стартовая цена 
участка определена в размере 
1,25 млрд руб., но по факту она 
может оказаться выше, посколь
ку эта площадка — единствен
ное предложение в открытой 
продаже в такой премиальной 
локации.

«Дом.РФ» (ранее АИЖК), выступа-
ющий агентом правительства по во-
влечению неэффективно использу-
емых участков, выставил на торги 
находившуюся на балансе у Мино-
бороны площадку в пешей доступ-
ности от Кремля. Эту информацию 

”
Ъ“ обнаружил на сайте «Дом.РФ». 

Аукцион должен пройти в середине 
ноября. Речь идет о 1,36 га на Садов-
нической улице. Сейчас на участке 
расположены 13 разных зданий и 
сооружений общей площадью 
7,8 тыс. кв. м. Площадка примыкает 
к Садовнической набережной Водо-
отводного канала. Стартовая цена 
площадки — 1,25 млрд руб. «Дейст-
вующее законодательство позволя-
ет правообладателю получить часть 

средств, вырученных от продажи 
участка»,— отметили в «Доме.РФ».

Выставленный на продажу уча-
сток — единственная площадка у 
Кремля, доступная инвесторам на 
открытом рынке. «В активной прода-
же есть только неэффективно ис-
пользуемые здания»,— отмечает 
один из консультантов. То же самое 
говорит еще один участник рынка: в 
этом районе нет пригодных для де-
велопмента участков, зато продают-
ся отдельные особняки, требующие 
серьезной реставрации.

Эти факторы создают предпосыл-
ки для роста итоговой цены площад-
ки Минобороны. По оценке партне-
ра департамента оценки Cushman & 
Wakefield Олега Такоева, она может 
дойти до 1,3 млрд руб. «Стартовая це-
на выглядит привлекательной даже 
с учетом того, что застройщики по-
разному оценивают расходную часть 
проектов и имеют разные ожидания 
по выручке»,— говорит он.

Продающийся комплекс зданий 
попадает в зону объектов культур-
ного наследия и относится к терри-
ториям объединенных охранных 

зон. «На него нет проекта планиров-
ки территории, градостроительно-
го плана земельного участка, архи-
тектурно-градостроительного ре-
шения, только после получения 
этих документов возможно строи-
тельство»,— указывает партнер 
Colliers Interna-tional Владимир 
Сергунин. Охранный статус налага-
ет ограничения на объемы застрой-
ки, но у потенциального инвестора 
есть возможность оптимизировать 
площади за счет реконструкции су-
ществующих задний, уточняет кон-
сультант.

По его мнению, у участка высо-
кий потенциал. «Площадка подхо-
дит для реализации жилого проек-
та или строительства апартаментов, 
так как находится в премиальном 
районе со сложившейся инфра-
структурой»,— перечисляет госпо-
дин Сергунин. Если покупателю 
удастся оформить разрешение на 
новое строительство, то по действу-
ющим нормам на участке можно бу-
дет построить около 32 тыс. кв. м. В 
этом случае, по подсчетам эксперта, 
стоимость строительства жилья 

или апартаментов составит 100–
120 тыс. руб. за 1 кв. м, или 3,2–
3,84 млрд руб. за весь объект.

В пешей доступности от Кремля 
на первичном рынке дорого жилья 
продается около 200 квартир со сред-
ним бюджетом 48 млн руб., подсчи-
тала директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова. Так, напротив участка 
Минобороны расположен элитный 
жилой комплекс Wine House, в кото-
ром на первичном рынке в продаже 
осталось менее десяти лотов (сдан в 
эксплуатацию в 2016 году). Также в 
районе Балчуга на первичном рынке 
продается жилье в Balchug Residence, 
Balchug Viewpoint, A-Residence, «Со-
фийском», «Сомелье». В перспективе 
в продаже появятся апартаменты в 
строящемся многофункциональном 
комплексе на Софийской набереж-
ной, который возводит Capital 
Group, и жилье в рамках проекта ре-
конструкции Военной академии 
РВСН имени Петра Великого на Мо-
скворецкой набережной.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Минобороны отступает от Кремля
Военные согласились освободить Балчуг

Сеть магазинов продуктов для 
здорового питания «Вкусвилл» 
может выйти на новый для себя 
рынок. Она начала тестировать 
собственные вендинговые ав
томаты на станциях Московско
го центрального кольца (МЦК). 
Оборот этого сегмента рознич
ной торговли оценивается 
в 30 млрд руб., но помешать 
 проекту ритейлера может 
 высокая конкуренция.

У «Вкусвилл» появился новый тор-
говый формат — вендинговые авто-
маты со снеками, сладостями, напит-
ками и др. Первые объекты появи-
лись на станциях МЦК, обратили 
внимание пользователи Facebook. В 
марте 2018 года власти Москвы объя-
вили о планах установить более 40 
автоматов на 19 станциях МЦК, в их 
числе «Деловой центр», «ЗИЛ», «Авто-
заводская». В пресс-службе Москов-
ского метрополитена сообщили 

”
Ъ“, 

что балансодержателем станций 
МЦК выступают МКЖД и РЖД, у кото-
рых есть право проводить конкурсы 
на размещение вендинговых автома-
тов. Как следует из данных «Сбер-
банк-АСТ», в апреле МКЖД подвела 
итоги аукциона на право размеще-
ния аппаратов на территории 19 
станций МЦК общей площадью 
46,4 кв. м сроком на пять лет. Победи-
тель Алексей Кузьмин предложил за 
лот 47,8 тыс. руб. Цена соответствует 
ставке аренды 1 кв. м в год. Предста-
витель «Вкусвилл» отказался от ком-
ментариев. В МКЖД, РЖД и департа-
менте транспорта Москвы на вопро-
сы 

”
Ъ“ не ответили. Связаться с госпо-

дином Кузьминым не удалось.
«Вкусвилл» позиционирует себя 

как сеть продуктов для здорового 
питания. По данным ЕГРЮЛ, 12,16% 
ООО «Вкусвилл» принадлежит фон-
дам Baring Vostok, 1,76% — основате-
лю сети Андрею Кривенко, 86,08% 
через ООО «Проект 

”
Избенка“» и АО 

«Эволюционная цель» владеет Евге-
ний Лисицын.  По подсчетам 
Infoline, в январе—июне 2018 года 
выручка «Вкусвилл» выросла на 
59,5%, до 25,1 млрд руб. На конец 
сентября у сети было более 660 ма-
газинов, преимущественно в Мо-
скве и Подмосковье.

Гендиректор крупного петербург-
ского вендингового оператора «Ме-
гас» Вадим Шиленко оценивает стои-
мость одного автомата до 400 тыс. 

руб., включая оформление. Ставку 
аренды 47,8 тыс. руб. за 1 кв. м он на-
зывает «очень хорошей». Исходя из 
этой суммы, затраты на аренду 
46,4 кв. м на 19 станциях МЦК за пять 
лет могут превысить 11,1 млн руб. Та-
ким образом, общие инвестиции 
«Вкусвилл» в проект на данном этапе 
могут достигать около 20 млн руб. По 
данным МКЖД, за январь—сентябрь 
2018 года пассажиропоток системы 
вырос на 18,4%, до 92,6 млн человек 
год к году. По прогнозам главы депар-
тамента транспорта Москвы Макси-
ма Ликсутова, по итогам года показа-
тель достигнет 120 млн человек.

«Вкусвилл» активно изучает воз-
можность экспансии сразу по не-
скольким направлениям, включая, к 
примеру, формат shop-in-shop в круп-
ных сетях, говорит консультант Jos 
De Vries The Retail Company Ирина 
Болотова. По ее словам, вендинговые 
автоматы «Вкусвилл» могут занять 
пустующую нишу небольших кио-
сков с продуктами, которые ранее 
располагались недалеко от станций 
московского метро. Проект позволит 
«Вкусвилл» увеличить закупки сне-
ков и напитков, что будет способст-
вовать развитию портфеля собствен-
ных торговых марок, повышению 
маржинальности и продвижению 
бренда, добавляет гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. В J’son & Partners Consulting ра-
нее оценивали количество вендин-
говых автоматов в России примерно 
в 240 тыс. Оборот рынка в 2017 году 
был на уровне 28 млрд руб., подсчи-
тывали в Euromonitor International.

По подсчетам господина Бурмист-
рова, если проект «Вкусвилла» будет 
успешным, в течение 2019–2020 го-
дов ритейлер сможет установить в 
Москве и Подмосковье не менее 
1 тыс. торговых автоматов. Для срав-
нения: у крупнейшего российского 
вендингового оператора Uvenco Бо-
риса Белоцерковского под управле-
нием более 13 тыс. объектов. Впро-
чем, Ирина Болотова отмечает, что с 
масштабированием бизнеса и выво-
дом автоматов, к примеру, в офисы у 
«Вкусвилл» могут быть проблемы. В 
бизнес-центрах класса A и B, преду-
преждает она, эта ниша практически 
занята, а в офисах классом ниже 
очень высокая конкуренция.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

«Вкусвилл»  
сошел на станции
Ритейлер поставит торговые автоматы  
на МЦК

Как выяснил 
”
Ъ“, Минпромторг 

поддержал продление програм
мы строительства зеленой гене
рации за счет оптового энерго
рынка до 2035 года. Министер
ство считает удачным первый 
отбор проектов ВИЭ, давший 
высокие показатели по локали
зации оборудования, а при про
длении поддержки предлагает 
нарастить уровень локализа
ции до 100% для солнечных 
станций и 90% для ветряных. 
Однако Минэнерго и «Совет 
рынка» предлагают альтерна
тивные механизмы, сохранив 
поддержку ВИЭ за счет оптово
го рынка только частично.

Минпромторг в целом поддержи-
вает продление программы догово-
ров на поставку мощности возобнов-
ляемых источников энергии до 2035 
года, следует из письма замглавы ве-
домства Василия Осьмакова в Минэ-
нерго (

”
Ъ“ знаком с содержанием до-

кумента). При ДПМ проекты гаранти-
рованно окупаются за счет платежей 
оптового рынка. Основным достиже-
нием первой волны поддержки го-
сподин Осьмаков считает высокий 
уровень локализации оборудования 
для ветряных (ВЭС) и солнечных 
электростанций (СЭС) — 65% к 2019 
году, снижение капзатрат (CAPEX) по 
итогам отборов на 31% для ВЭС и на 
46% для СЭС. Продление программы 
до 2035 года, по его мнению, позво-
лит нарастить компетенции в произ-
водстве оборудования ВИЭ. В Мин-
промторге считают, что поддержка 
оптового энергорынка должна идти 
при сохранении целевой нормы до-
ходности (сейчас WACC — 12–14%), 
но с повышением уровня локализа-
ции, которая может достигнуть 100% 
для СЭС и 90% для ВЭС.

Свою позицию министерство от-
правило в ответ на разосланное ве-
домствам августовское обращение 
главы «Роснано» Анатолия Чубайса 
вице-премьеру Дмитрию Козаку. Го-
сподин Чубайс отмечал необходи-
мость продолжения поддержки ВИЭ, 
говоря о том, что к 2024 году, когда 
завершит действие текущая про-
грамма ДПМ, технологии зеленой 

энергетики могут еще не достичь в 
РФ «стоимостной конкуренции с тра-
диционной генерацией», а оборудо-
вание не сможет конкурировать на 
экспортных рынках. При негатив-
ном сценарии развития отрасли су-
ществует риск потери 10 тыс. рабо-
чих мест и спада ВВП на 40 млрд руб. 
Однако Минэнерго и Минэкономи-
ки занимают более осторожную по-
зицию (см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) рассматривает возмож-
ность продления ДПМ для ВИЭ, но с 
другими условиями. Как рассказал 
12 октября член правления, зам-
пред «Совета рынка» Олег Баркин, 
регулятор предлагает перейти на 
«одноставочный» отбор проектов — 
рассчитывается на основе снижен-
ных CAPEX последних отборов, но 

уже с включением OPEX. При про-
длении механизма одноставочная 
цена будет «плавно снижаться в те-
чение десяти лет с выходом на ры-
ночный уровень». Тогда к 2035 году 
показатель может снизиться для 
СЭС до 76 тыс. руб. за 1 кВт, для ВЭС 
— до 82 тыс. руб. за 1 кВт. Господин 
Баркин добавил, что основное раз-
витие ВИЭ должно идти за счет изо-
лированных энергорайонов и экс-
порта оборудования, а государство 
может дать финансовые и налого-
вые льготы. «Совокупный объем 
проектов на изолированных терри-
ториях не превышает 100 МВт, этого 
недостаточно для привлечения 
крупных инвесторов»,— возражает 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, отмечая, 

что нужна поддержка и в сетевой ге-
нерации.

Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Александр Старченко счи-
тает, что регуляторы и поставщики 
ВИЭ пытаются выйти из неловкой 
ситуации, когда технологии в дру-
гих странах, где нет ДПМ, оказались 
дешевле в 1,5–2 раза. По его мнению, 
вместо продолжения поддержки 
централизованных ВИЭ необходимо 
снимать регуляторные ограничения 
для всех технологий — распредгене-
рации, микросетей, накопителей, 
самобалансирования. Обнуление 
пошлин, налогов и субсидирование 
ставки кредитования позволит сни-
зить платеж потребителей по ДПМ 
ВИЭ на 30%, отмечает Алексей Жиха-
рев из Vygon Consulting, но с пре-
дельным CAPEX на уровне мини-
мальных значений 2018 года «согла-
ситься нельзя»: «Предельники долж-
ны быть достаточно высоки, чтобы 
создавать конкуренцию, и уже ры-
нок сделает свое дело».

Татьяна Дятел

Минпромторг зазеленел
Министерство поддержало ДПМ в возобновляемой энергетике

Сделка по приобретению китай
ской China Baoli 25,1% акций 
Yota Devices сорвалась. Раньше 
пакет принадлежал «Ростеху», 
но к июлю 2018 года перешел 
к инвестору Уинстону Си. China 
Baoli планировала стать контр
олирующим акционером произ
водителя YotaPhone, но против 
сделки выступила Гонконгская 
фондовая биржа, заподозрив 
в ней обходной способ листинга 
через «обратное поглощение».

Китайская China Baoli отменила 
сделку по приобретению 25,1% ак-
ций Yota Devices, следует из доку-
ментов, опубликованных Гонконг-
ской фондовой биржей. China Baoli 
уже владеет 40% Yota Devices и в ре-
зультате сделки стала бы крупней-
шим акционером компании.

Блокирующий пакет производи-
теля YotaPhone долгое время при-
надлежал российской госкорпора-
ции «Ростех». Еще в декабре 2017 го-
да «Ростех» объявил о намерении 
продать его консорциуму китайских 

инвесторов за 3 млрд руб. (на тот мо-
мент — около $51 млн). О заверше-
нии сделки стало известно из доку-
ментов China Baoli: по состоянию на 
5 июля 2018 года в числе акционеров 
Yota Devices вместо «Ростеха» с долей 
25,1% уже указывалась Trinity World 
Management, принадлежащая мино-
ритарному акционеру самой China 
Baoli Уинстону Си.

Тогда же China Baoli объявила о на-
мерении выкупить этот пакет за 
$60 млн и об амбициозных планах по 
развитию YotaPhone: в частности, 
компания рассчитывала, став контр-
олирующим акционером производи-
теля, начать поставлять смартфон 
клиентам государственного инфор-
мационного агентства Китая «Синь-
хуа». Продажи третьего поколения 
устройства были запущены в Китае в 
октябре 2017 года. По состоянию на 31 
марта 2018 года выручка от его про-
даж составила 41 млн гонконгских 
долларов (около $5,2 млн), а убыток от 
этого направления — 118,6 млн гон-
конгских долларов ($15,1 млн).

В Yota Devices все еще остаются рос-
сийские акционеры — фонд Telconet 
Capital Ltd Сергея Адоньева и Альбер-
та Авдоляна с долей 34,9%. Представи-
тель Telconet на запрос 

”
Ъ“ не ответил. 

Гендиректор Yota Devices в России Рус-
лан Карабугати сообщил 

”
Ъ“, что отме-

на сделки — вопрос акционеров ком-
пании и она не повлияет на страте-
гию и деятельность Yota Devices.

China Baoli отменила сделку из-за 
решения Гонконгской биржи, отме-
чает аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Ален Сабитов. Приобретение контр-
оля над Yota Devices трактуется бир-
жей как значительное изменение 
структуры бизнеса China Baoli, так 
как капитализация покупателя со-
ставляет $258 млн, а Yota Devices — 
около $150 млн и можно говорить о 
соизмеримости компаний. Кроме то-
го, после закрытия сделки доходы 
China Baoli от мобильных техноло-
гий выросли бы до 90%, что биржа 
также расценивает как значительное 
изменение, рассуждает он. Больше 
шансов на одобрение сделки было 

бы, если бы Yota Devices была пу-
бличной компанией или была гора-
здо меньше по размеру, констатирует 
господин Сабитов. На Гонконгской 
бирже такие отмены сделок случают-
ся, указывает он: например, в 2015 
году по похожим причинам была от-
менена сделка по приобретению 
компанией Hoifu Energy активов 
Madagascar Natural Gas Group Ltd.

До середины 2017 года основной 
бизнес группы China Baoli был свя-
зан с морскими круизами, тогда как 
после сделки с Yota Devices им стали 
бы мобильные технологии, подтвер-
ждает партнер юридической компа-
нии «Нортия ГКС» Ярослав Карнаков. 
Биржа увидела в этом «обратное по-
глощение», то есть приобретение ак-
тивов компанией, уже прошедшей 
процедуру листинга, с возможной 
целью осуществить де-факто ли-
стинг приобретаемой компании, 
обойдя условия, установленные бир-
жей, поясняет юрист.

Кристина Жукова,  
Андрей Райский

YotaPhone не впустили глубже в Китай
Гонконгская биржа заблокировала увеличение доли China Baoli

В комитете по экономической по-
литике Госдумы не смогли дать ком-
ментарий 

”
Ъ“. Не ответили на запрос и 

в профильном комитете по охране здо-
ровья. В Минздраве сказали, что к при-
нятому в первом чтении законопроек-
ту у министерства не было поправок.

Между тем участники интернет-
рынка не теряют надежды и активно 
готовятся к принятию законопроек-
та. Так, Ozon.ru, получив лицензию 
на осуществление фармацевтиче-
ской деятельности, открыл на базе 
своих складов две пилотные офлайн-
аптеки в Москве и Твери. В них мож-
но купить лекарства или заказать до-
ставку, рассказали в компании «Ин-
терфаксу». В Ozon.ru пояснили, что 
покупатель дает поручение принести 
ему на дом лекарства. Проект он-
лайн-ритейлера возмутил отдельных 
представителей аптечного сообщест-
ва. «Если Ozon продолжит доставку 
лекарств на дом, мы (аптечное сооб-
щество.— 

”
Ъ“) будем вынуждены 

инициировать закрытие этого сай-
та»,— заявил господин Филиппов.

Аптекари ставят свои условия 
принятия документа. Так, гендирек-
тор аптечной сети «Неофарм» Евге-
ний Нифантьев признает, что законо-
проект позволит обеспечить лекарст-
вами граждан, которые по состоянию 
здоровья не могут сами прийти в ап-
теку. Но, подчеркивает топ-менеджер, 
документ нужно доработать, опреде-
лив в нем граждан, нуждающихся в 
доставке препаратов, но не разрешая 
ее для всех. В противном случае, опа-
сается господин Нифантьев, продажи 
части препаратов уйдут в интернет, а 
обычным аптекам придется перера-
спределять маржу, что может привес-
ти к росту цен примерно на 5%.

Законопроект о дистанционной 
торговле алкоголем, разработкой ко-
торого занимался Минфин, должен 
был вступить в силу с начала 2018 го-
да. Но категорически против высту-
пил Минздрав: там считают, что доку-
мент идет вразрез с госполитикой по 
сокращению потребления спиртно-
го. Летом Минфин предложил оче-
редную версию законопроекта, раз-

решающую производителям и опто-
викам с 1 января 2019 года торговать 
в интернете тихими и игристыми ви-
нами с защищенным географиче-
ским указанием и защищенным наи-
менованием места происхождения, а 
также пивом, пивными напитками, 
сидром, пуаре и медовухой. Онлайн-
торговля остальным алкоголем мо-
жет быть запущена с 1 января 2020 го-
да, а для розничных операторов — 
только с 2022 года.

Однако, по данным АКИТ, несмо-
тря на отсутствие правовой базы, в 
2017 году продажи спиртного в ин-
тернете без учета пива и пивных на-
питков в натуральном выражении 
выросли на 42%, до 1,4 млн литров, в 
денежном — на 18%, до 3,2 млрд руб. 
При таком высоком спросе законода-
тельное ограничение интернет-тор-
говли приводит к росту теневого обо-
рота алкоголя, указывает ассоциация 
в письме в Госдуму. Директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз уверен, что приня-
тие законопроекта Минфина позво-
лит продуктовому онлайн-ритейлу 
получить дополнительно от продажи 
легального алкоголя до 50 млрд руб. в 
год. Примерно на такую же сумму, по 
его оценке, могут вырасти продажи 
сопутствующих товаров.

Мария Котова

АКИТ кликнула  
таблетки и алкоголь

Почему у нас не продаются 
продукты питания 

в интернете? Потому что 
к этим товарам не хватает 

в корзине потребителя 
более 

”
тяжелых“ товаров, 

более дорогостоящих. 
А именно алкоголя

— Максим Каширин,
президент Simple, в интервью 

”
Ъ“  

в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р - Ф А Р М »  И  « Р О С А Т О М »  
Р А З Д Е Л Я Т  2 0  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й

Предприятие по производству лекарств, совместное строительство которого запла-
нировали «Р-фарм» Алексея Репика и «Русатом хэлскеа» (структура «Росатома»), 
 будет задействовано для реализации офсетного контракта с департаментом здраво-
охранения Москвы. Этот конкурс «Р-фарм» выиграла в конце сентября, спустя две 
недели после того, как господин Репик объявил о проекте с «Русатомом хэлскеа». 
Стороны вложат около 6 млрд руб. в производство 56 препаратов для лечения онко-
логических, кардиологических, психиатрических заболеваний, а также применяемых 
при рассеянном склерозе и хронической почечной недостаточности. Московские 
власти будут закупать их с 2022 по 2028 год. Мария Котова

с1

640 млрд рублей
будет вложено  
в возобновляемую 
генерацию в РФ 
до 2024 года, 
по оценке «Роснано»



культура спорт
Коммерсантъ   l   Понедельник 15 октября 2018 №188/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В центральном матче второй иг-
ровой недели чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ УНИКС на своем 
поле принимал «Локомотив- 
Кубань». Краснодарцы, ударно 
начавшие первенство крупной 
победой над «Зенитом», не смо-
гли записать себе в актив побе-
ду над еще одним принципиаль-
ным соперником и уступили со 
счетом 75:79, не сумев ниче-
го противопоставить атакам ка-
занцев с дистанции.

 «Локомотив-Кубань», пе-
реживший в межсезонье глубокую 
перестройку состава (в команде сра-
зу семь новичков), в первом же матче 
нынешнего первенства вроде бы про-
демонстрировал, что кадровые изме-
нения были правильными. Красно-
дарцы на своей площадке не оста-
вили шансов бронзовому призеру 
прошлого первенства «Зениту», кото-
рый обыграли с разницей в 32 очка. 

После такого начала команда Саши 
Обрадовича, казалось, весьма бодро 
проведет и встречу в Казани против 
УНИКСа. Тем более что в прошлом 
чемпионате краснодарцам так ни ра-
зу не удалось обыграть принципиаль-
ного соперника. Случай редкий. Ведь 
чаще в противостояниях УНИКСа 
и «Локомотива» побеждают красно-
дарцы — счет личных встреч до вос-
кресенья был 13:9 в их пользу.

У вчерашней встречи также были 
все шансы завершиться в пользу «Ло-
комотива». После тягучей, наполнен-
ной ошибками обеих команд пер-
вой половины «Локомотив» взорвал-
ся и выдал рывок, начатый дальним 
броском Матеуша Понитки и завер-
шившийся двухочковым попадани-
ем Дорелла Райта. В результате всего 
за пару минут гости смогли довести 
свой отрыв до десяти очков.

Однако наставнику УНИКСа Ди-
митрису Прифтису удалось быст-
ро перестроить игру команды и пу-
стить в ход козыри, ответа на кото-
рые у «Локомотива» не нашлось. Хо-

зяева смогли вполне эффективно 
нейтрализовать огромного центро-
вого гостей, самого высокого баскет-
болиста чемпионата Мустафу Фаля 
(220 см). Кроме того, УНИКС пока-
зал, что прекрасно умеет очень бы-
стро и жестко, на грани фола, обо-
роняться. А еще у казанцев нашелся 
игрок, который в важные моменты 
брал игру на себя,— Пиеррия Хенри. 
Ну и самое, пожалуй, главное — они 
заметно превзошли «Локомотив» 
в точности атак с дистанции. У УНИК-
Са цели достигли девять из 15 попы-
ток, в то время как у «Локомотива» 
успешными были только пять из 20.

В концовке матча он предпринял 
попытку спастись, сделав ставку на 
умение Виталия Фридзона бить с ди-
станции. Но игрок сборной России 
в этот раз был неточен. В итоге казан-
цы победили со счетом 79:75 и дове-
ли свою победную серию на старте 
сезона до четырех матчей: помимо 
двух встреч в Единой лиге ВТБ они 
дважды выиграли в Кубке Европы.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС одержал  
дистанционную победу
В центральном матче недели  
казанцы обыграли «Локомотив-Кубань»

В зале имени Чайковского прош-
ла премьера нового сочине-
ния Эдуарда Артемьева, живого 
классика отечественной элек-
тронной и киномузыки. «Девять 
шагов к Преображению» посвя-
щены Владимиру Минину, от-
мечающему 90-летие в январе; 
адресат скромно сидел в зале, 
предоставив место за пультом 
Сергею Скрипке. На премьере 
побывал Илья Овчинников.

 Эдуарда Артемьева в этом же 
зале чествовали сравнительно не-
давно. 30 ноября прошлого года, 
в день его 80-летия, здесь состоял-
ся масштабный концерт, где наряду 
с прославившей его музыкой к филь-
мам Михалкова и Тарковского зву-
чали фрагменты оперы «Преступ-
ление и наказание» и два новых со-
чинения; дирижировал также Сер-
гей Скрипка. Второй за год автор-
ский концерт на одной из главных 
сцен столицы — мало кому из совре-
менных композиторов так везет, хо-
тя в случае Артемьева везение, без-
условно, заслуженное. Изначально 
был анонсирован реквием, ближе 
к премьере появилось название «Де-
вять шагов к Преображению». Факти-
чески это именно латинский рекви-
ем с участием масштабных исполни-
тельских сил: помимо Государствен-
ного оркестра кинематографии на 
сцене были Московский камерный 
хор, Хоровая капелла имени Юрло-
ва, детский хор «Весна». Оркестр до-
полняли синтезатор, электрогитары 
и ударная установка, партию органа 
исполнила Марианна Высоцкая, со-
лировали Вероника Джиоева и Анд-
рей Лефлер.

Замысел реквиема появился у Ар-
темьева еще в восьмидесятые, за-
тем он возвращался к нему в девяно-
стых и закончил только теперь, по-
лучив заказ на сочинение к 90-ле-
тию Владимира Минина и почти на 
год отложив любую другую работу. 
На мой вопрос, не мешали ли ему те-
ни авторов великих реквиемов, на-
чиная с Моцарта и Верди, Артемьев 
ответил: «Нет, совсем, их всех засло-
няли Стравинский, Симфония псал-
мов, и сила первого моего впечат-
ления». Хотя и подтвердил, что сов-
сем уйти от традиции заупокойной 
службы невозможно, что сам текст 
и сама история реквиема диктуют 
очень многое. Таким образом, но-
вое сочинение Артемьева встраива-
ется и в многовековой ряд старин-
ных реквиемов, начиная с Окегема, 
и в ряд реквиемов последнего столе-
тия, где делались попытки переос-
мысления традиции,— от Шнитке 
и Лигети до Пендерецкого и Уэббера.

Имя Эндрю Ллойда Уэббера здесь 
неслучайно: Артемьев нередко гово-
рит о том, что считает его оперу «Ии-
сус Христос — суперзвезда» главным 
сочинением ХХ века, где родился по-
настоящему новый звук. Любопытно, 
что уэбберовского реквиема Артемь-
ев, по его словам, не слышал, а было 
бы интересно их сравнить: у Уэббера 
также сочетаются академический во-
кал и эстрадный, есть синтезатор, но 
нет электрогитар. Без влияния Уэббе-
ра сочинение Артемьева не обошлось: 
в части «Offertorium», щедро украшен-
ной звоном колоколов и мощным со-
ло синтезатора, волей-неволей слы-
шится заглавный дуэт из «Призрака 
оперы». В целом же Артемьев ведет 
свое повествование честно и искрен-
не, не прибегая к спекуляции на слу-
шательских чувствах и не злоупотре-

бляя сильнодействующими спецэф-
фектами: и орган, и электрогитара, 
и колокола получают слово лишь по 
художественной необходимости.

Главным героем вечера следует на-
звать Оркестр кинематографии: вся-
кий раз, когда доводится его слы-
шать, удивляешься, почему он не иг-
рает симфонических программ, ка-
жется, что с его прекрасными струн-
ными и медью у него хорошо звуча-
ли бы, например, симфонии Малера. 
«Девять шагов» начинаются с негром-
кой интродукции оркестра, где из ха-
оса постепенно рождается гармония; 
вслед за соло органа вступают хор, 
поддержанный красивейшим соло 
английского рожка, и Вероника Джи-
оева (сопрано). Свою партию, не счи-
тая некоторого напряжения в верх-
нем регистре, она исполнила убеди-
тельно, чего не скажешь об Андрее 
Лефлере: там, где Артемьев, очевид-
но, имел в виду рок-вокал, мы услы-
шали типично эстрадное пение. За-
то по инструментальной части с ро-
ковым драйвом все было в порядке: 
«Dies Irae», написанная еще в девяно-
стых, предстала убедительным мик-
сом рок-боевика и свиридовского 
марша из музыки к фильму «Время, 
вперед!». А в «Tuba Mirum» великолеп-
но сочетались электрогитара, медные 
духовые, фортепиано и колокола, за-
тем уступившие место синтезатору 
с тихим проникновенным соло.

Сочинение имело большой успех, 
зал аплодировал стоя. Эдуард Ар-
темьев был так тронут, что не сра-
зу смог обратиться к публике: едва 
сдерживал слезы. Но обещал порабо-
тать еще, если уж его сочинение при-
нимают так тепло. Открытым остает-
ся главный вопрос любой премьеры 
наших дней: последует ли за первым 
исполнением второе и когда.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Призрак реквиема
Мировая премьера «Девяти шагов к Преображению» 
Эдуарда Артемьева

Спектаклями Яна Фабра и Хофе-
ша Шехтера начались занятия 
на XIII Международном фести-
вале-школе «Территория», про-
водимом при поддержке Фонда 
Михаила Прохорова, компаний 
СИБУР и НОВАТЭК. О первых 
уроках — Татьяна Кузнецова.

 Уникальность «Территории» 
в том, что лекции, мастер-классы 
и открытые уроки составляют до-
брую половину ее программы. Впро-
чем, обычной публике тоже отводит-
ся роль учеников, поскольку актуаль-
ное искусство, которое пропаганди-
руют организаторы фестиваля Евге-
ний Миронов, Чулпан Хаматова, Ки-
рилл Серебренников, Роман Должан-
ский, Василий Церетели, редко остав-
ляет зрителя в комфортной позиции 
потребителя прекрасного, доставляя 
ему неудобства не только непривыч-
ностью формы и содержимого, но 
и буквально в виде посадочных мест.

Так, публика электротеатра «Ста-
ниславский», дорвавшаяся до «Анге-
ла смерти» мировой знаменитости — 
режиссера, скульптора и литератора 
Яна Фабра, была рассажена на полу 
тесными концентрическими круга-
ми. Счастливцы из первого ряда упи-
рались грудью в квадратный помост 
со стороной метра в полтора, на ко-
тором перформер Иванна Йозич ика-
ла, рыгала, кашляла, интенсивно со-
кращала и растягивала мышцы, рас-
членяла тело на составные части, 
разговаривала с публикой и разде-
валась (от исходного белого брючно-
го костюма до белого белья). Четыре 
стены прямоугольного зальца укра-
шали видеопроекции классических 
интерьеров Анатомического музея 
города Монпелье. По ходу спекта-
кля в интерьерах возникал (и исче-
зал) Уильям Форсайт в белых трусах 
и с чрезвычайной серьезностью про-

износил поэтический, но несколь-
ко претенциозный текст от лица ти-
тульного Ангела смерти, или Худож-
ника с большой буквы. Ян Фабр напи-
сал его в 1996 году (а поставил в 2003-
м) и посвятил Форсайту. Главная те-
ма монолога того, кто «притворяет-
ся мертвым, но посещает живых»,— 
смерть; ее красота и ее неминуе-
мость — ключевой мотив искусства 
прославленного бельгийца.

Тот же текст, но издевательски-
гротесково, то вторя Форсайту, то ак-
центируя слова про «вонь трупов» 
и прочие неприятности, сопутст-
вующие смерти, произносит и пер-
формер. В отличие от беспрерывно 
движущейся Иванны 54-летний ви-
део-Форсайт нечасто балует зрите-
лей фирменными «загогулинами» 
торса и конечностей в траекториях 
просчитанных, но кажущихся хао-
тичными, однако его харизма легко 
перебивает гиперактивность живой 
актрисы. В кульминационный мо-
мент благообразного «Ангела смер-
ти» на видеоэкранах сменяют экспо-
наты анатомического музея — двух-
головые уродцы, распухшие головы, 
шеренги черепов, части скелетов — 
в хронометраже, просчитанном так 
же детально, что и скупые форсай-
товские па.

Тем не менее спектакль выгля-
дит избыточным: при отсутствии 
сюжетного стержня уследить за тек-
стом, четырьмя экранами с разным 
изображением, за перформершей, 
танцами видео-Форсайта (а в моем 
случае — еще и за Фабром, сидящим 
в углу прямо за мной и с неподдель-
ным волнением следящим за ходом 
спектакля) кажется совершенно не-
возможным. К тому же «физиологи-
ческая игра» — так называет Фабр 
свой метод подготовки перформе-
ров, при котором субъект (исполни-

тель) и объект (персонаж) неразрыв-
ны в своих натуралистичных телес-
ных проявлениях,— здесь выгля-
дит искусственной: изысканный 
текст не дает оснований для рыча-
ния, сморкания и прочих призем-
ленных выходок перформера. Этим 
надуманным несоответствием «Ан-
гел смерти» сильно проигрывает «Го-
ре Олимп» (документальный фильм 
об этом 24-часовом спектакле Фабра 
был показан в кинотеатре «Октябрь» 
накануне спектакля), где самые рис-
кованные физиологические экстре-
мальности увязаны с ситуациями 
мифов и обжигают подлинностью 
психологического состояния героев.

Тема смерти доминировала 
и в «Шоу» израильтянина Хофе-
ша Шехтера, натурализовавшегося 
в Британии и добившегося мирово-
го признания благодаря «языческой 
необузданности», что в его спекта-
клях обычно выражается непомер-
ными децибелами музыкального 
сопровождения и силовой мотори-
кой достаточно незатейливого и од-
нообразного танца. «Шоу», постав-
ленное им в 2016 году на фрагмент 
из Кончерто гроссо №8 Арканджело 
Корелли, психоделический рок ко-
рейца Шин Чжун Хена и собствен-
ную музыку хореографа (по образо-
ванию пианиста и перкуссиониста), 
отличается общедоступностью и по-
чти голубиной нежностью по отно-
шению к публике. Дыма не так уж 
много, мерный ритм бьет скорее 
по нервам, чем по ушам, красивый 
свет, изысканный пурпур складчато-
го задника, а нарочитая топорность 
танца (вроде простосердечных вски-
док ног) смягчена деликатными про-
менадами па-де-басков и даже од-
ним интересным соло, судя по тон-
кости телесных умений, явно сочи-
ненным самим его исполнителем. 
Барочные плясуны-актеры, кото-
рых изображают танцовщики труп-
пы Шехтера, то ссорятся, то нежни-
чают, но чаще всего «убивают» друг 
друга на потеху публике. «Режут» гор-
ло, «стреляют» из пальца-пистолета, 
закалывают невидимой шпагой или 
кинжалом; но «трупы», едва рухнув 
на подмостки, тут же вскакивают, 
чтобы продолжить беспрерывный 
пляс жизни. Наверное, таким спосо-
бом спектакль обличает современ-
ные смертоубийства, ставшие по-
вседневностью и потому оставляю-
щие равнодушным мирового телез-
рителя. Но «Шоу» Шехтера, профа-
нирующее тему смерти столь же на-
стойчиво, сколь фабровский «Ангел 
смерти» ее сакрализирует, рассчиты-
вает на большее: на соучастие и одо-
брение. И получает желаемое в виде 
энергичной овации, которую устра-
ивает публика, хлопая в такт во вре-
мя энергичной «бисовки» современ-
ных гистрионов.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Смерть им к лицу
Открылся фестиваль «Территория»

Сборная России сыграла оче-
редной матч, подкрепивший об-
ретенную ей на чемпионате ми-
ра репутацию элитной команды. 
В третьем матче Лиги наций на 
сочинском стадионе «Фишт», где 
россияне в июле уступили в чет-
вертьфинале мирового пер-
венства против хорватов, они 
уверенно одолели турок — 2:0 — 
и вплотную приблизились к то-
му, чтобы занять первое место по 
итогам турнира в своей группе.

 В этом матче по сравне-
нию с предыдущим — том, в кото-
ром россияне три дня назад сыграли 
0:0 со шведами в Калининграде,— их 
тренер Станислав Черчесов чуть-чуть 
подкорректировал состав и, кажется, 
чуть-чуть подкорректировал гене-
ральную установку, добавив акцент 
на агрессивность, на еще более вы-
сокий и плотный, чем обычно, прес-
синг. Это был тот редкий случай, ког-
да сборная России даже не собира-
лась притворяться соперников ува-
жающей, побаивающейся. Она сразу 
заиграла с позиции силы — и турки, 
сложилось ощущение, слегка от та-
кой наглости, такого нахрапа расте-
рялись. Взгляд на сочинское поле ло-
вил картинки исключительно при-
ятные. Турецкая штрафная обложе-
на навесами и прострелами, Артем 
Дзюба в ней возвышается над чужи-
ми защитниками, слишком хлипки-
ми на его фоне, а гости, гоняясь за на-
весами, прострелами и Дзюбой, пос-
тоянно суетятся, забывают о том, как 
выходить из обороны через пас. А вы-
носы наудачу — это совсем не то, что 
нужно такой сборной, как турецкая, 
которая заточена под игру низом.

Все, в общем, было для сборной 
России отлично. Ну, до поры до вре-
мени. В конце концов турки, конеч-
но, разобрались, как выходить из-
под прессинга, а нежелание хозяев 
снижать градус активности, вырыть 
сзади хоть парочку окопов впрысну-
ло в сочинский футбол солидную до-
зу сумасшедшинки. Свободные зо-
ны возникали и у тех, и у других.

Сборная Турции могла забить, 
когда Хакан Чалханоглу вырезал пе-
редачу на уже готовившегося рас-
стреливать вставшего в российские 
ворота Маринато Гильерме, но ее, 
вырезанную вроде бы исключитель-
но грамотно, в такт, каратистским 
прыжком перехватил Георгий Джи-
кия. Сборная России могла забить, 
когда в атаке ответной Дзюба бил го-
ловой с десятка метров, но бил он не-
сильно и к тому же попал в турецко-
го голкипера Синана Болата.

Итог этого лихого отрезка был 
удачным для хозяев. На очередном 
заработанном ими угловом турки 
сработали просто отвратительно. 
У Джикии пространства и времени 
было достаточно и для того, что по-
ложить мяч на газон, и для того, что-
бы хлестко ударить. Болату сначала 
повезло, потому что мяч, до которого 
он никак уже не добирался, стукнул-
ся в стойку, а через секунду не повез-
ло, потому что отскок лег прямо на 
ногу дежурившему у линии вратар-
ской Роману Нойштедтеру.

Сборная России повела, а футбол 
открытый и не думал уступать ме-
сто тому, что более привычен в ее ис-
полнении. Моменты разной степе-
ни остроты возникать продолжали. 
Потенциально убийственный про-
стрел Дзюбы едва не дошел до Алек-
сея Ионова, а потенциально убийст-
венный удар из-за штрафной Джен-
гиза Ундера вытащил, полетев вдоль 
«ленточки», Гильерме.

После перерыва стилистика игры 
стала более традиционной для мат-
чей российской сборной в этом ска-
зочном для нее 2018 году. Она пригла-
сила оппонентов почаще переходить 
на свою половину. Те приглашение, 
естественно, приняли, но люди, пере-
живавшие за сборную Турции, навер-
няка очень скоро пожалели по пово-

ду их доверчивости. Сборная России 
оборонялась весьма прилично, а Ной-
штедтер носился, перекрывая опас-
ные зоны, Усейном Болтом. Дыры же 
в турецкой защите, и так-то никуда не 
исчезавшие, теперь, после того как го-
стей понесло на передовую, увеличи-
лись до грандиозных размеров.

Российские выпады следовали 
один за другим. После прорыва Ионо-
ва вдоль правой бровки Дзюба, сло-
жившись, словно опытный гимнаст, 
переправлял мяч головой в сетку, но 
немножко приподнял его над пере-
кладиной. А Александр Головин, мо-
тор российских наступательных ак-
ций, мчавшийся разбираться с Бола-
том, немножко отпустил его. Очевид-
ное же турецкое преимущество в тер-
ритории ни во что серьезное не вы-
ливалось. В середине второго тайма 
сборная Турции получила шанс, но 
шанс абсолютно шальной — рожден-
ный рикошетом от Кузяева, который 
Гильерме нейтрализовал вторым за 
матч эффектным прыжком.

Шансы российские были совер-
шенно логичными. А добившую тур-
ков атаку развернул Гильерме таким 
классным пасом рукой на Головина, 
что тот без проблем добежал до ту-
рецкой штрафной и нашел там толь-
ко что вышедшего на замену Дениса 
Черышева. Удар у Черышева вышел 
роскошным.

Сборная России после этой побе-
ды близка ко второму за год важно-
му достижению. Лишить ее перво-
го места в группе может сейчас лишь 
какое-то крайне несчастливое стече-
ние обстоятельств. Россияне должны 
проиграть в заключительном матче 
турнира в ноябре на выезде шведам, 
а тем, чтобы обогнать конкурентов, 
нужно вдобавок до этого справиться 
в гостях с уже выпавшими из борьбы 
за верхнюю строчку турками. А пер-
венство в группе будет означать для 
сборной России повышение в ста-
тусе в следующем розыгрыше Ли-
ги наций и возможность выступать 
в элитном ее дивизионе.

Алексей Доспехов

ЛИГА НАЦИЙ

Сборной России вернулись голы
Она уверенно обыграла турецкую команду в Сочи

«Шоу» Хофтера Шехтера 
отличается динамизмом, 
простодушием и панибрат-
ским отношением к смер-
тоубийству

Лига наций
Лига B. Группа 2
Россия—Турция 2:0. Нойштедтер, 20; Черышев, 78

Турнирная таблица
 И В Н П М О
Россия 3 2 1 0 4:1 7

Турция 3 1 0 2 4:6 3

Швеция 2 0 1 1 2:3 1

Оставшиеся матчи: 17 ноября — Турция—Швеция; 
20 ноября — Швеция—Россия.

Голы Романа Нойштедтера 
и Дениса Черышева  
(на фото) принесли сбор-
ной России победу, кото-
рая почти обеспечила ей 
первое место в группе
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